
NOSSOS TELEFONES:  GERAL: 3212-2000    COMERCIAL: 3212-2030    CLASSIFICADOS: 3212-2020    CAA - CENTRAL DE ATENDIMENTO AO ASSINANTE: 3212-2012   REDAÇÃO: 3212-2010 

www.oimparcial.com.br

Ano LXXXIX  Nº 34.509

www.oimparcial.com.br
CAP

INTERIO

www.oimparcial.com.br

  R$ 1,00     

  

CAPITAL E INTERIOR R$ 2,00     

Nossa Visão
O presidente do Pros, Gastão Vieira, visi-
tou O Imparcial nesta semana. Foi rece-
bido pelo diretor de Redação, jornalista 
Raimundo Borges, e pelo diretor de Ges-
tão, Pedro Henrique Freire. Conversou 
sobre política e, claro, eleições. 

Correr ou Correr

EXEMPLAR  DE  ASSINANTE  

Jo

CIAL ESPE

 Preocupante a notícia sobre a qua-
lidade dos cursos de direito no país. 
Das 1.300 graduações existentes 
no território nacional, pouco me-
nos de 11% (139) receberam o selo 
OAB Recomenda.

Bastidores
O governo vai agir com dureza e 

responsabilidade no cumprimento do 
dever constitucional de dar segurança 
à população. Passar ao cidadão a sen-
sação de que o Estado não está dando 
trégua à bandidagem, cada vez mais 
ousada, articulada e violenta.

#PDV
A Associação Maranhense de Tambor 
e Baliza e o Núcleo de Criadores de 
Quarto de Milha do Maranhão reali-
zarão nos dias 18, 19 e 20, na Arena 
de Beach Soccer da Lagoa, a VIII Copa   
de Tambor e Baliza, das 19h às 22h. 

Giro
Os nossos “tuaregues” vão mesmo 

encarar as dunas entre as cidades de 
Paulino Neves e Barreirinhas, vem aí a 
Expedição Bee – Etapa Paulino Neves/
Barreirinhas. Esta semana a equipe de 
organização do evento esteve nas ci-
dades de Barreirinhas e Paulino Neves.

SÁBADO, 16 DE JANEIRO DE 2016

 Denúncias contra abuso 
na lista de material 

escolar aumentam 1.850%

PÁGINA 7\NEGÓCIOS
EMPREGO           Convocados candidatos aprovados para segunda fase do concurso da Seduc 

Divulgado 
resultado da 

seleção de 
aluno do Iema 

São Luís ganha novos ônibus e tecnologia bidirecional

Itaqui-Bacanga na luta 
pela independência 

 
Prefeito Edivaldo realizou ontem a entrega de 24 novos ônibus à população. Com inclusão desses novos veículos, a Prefeitura de São Luís atinge o patamar de cerca de 

40% de renovação da frota na capital. O ato aconteceu na Praça Maria Aragão, onde, na ocasião, foi apresentado o veículo bidirecional, nova modalidade de transporte 

coletivo popularmente conhecido por "papa-filas", com 15 metros de comprimento e capacidade para comportar 130 passageiros.
URBANO\PÁGINA 2

Para garantir a municipalização da região, há 
mais de oito anos, comissão formada por líderes 
comunitários, moradores e conselheiros tutelares 
da área Itaqui-Bacanga lutam na Justiça.

QUEREM VIRAR CIDADE

URBANO 

ELEIÇÕES 2016 
Será diferente! 

Candidatos terão 
novas regras 

na campanha 
As campanhas não poderão ter financiamento 
privado, e os candidatos terão menos tempo na 
TV. Essas são as principais mudanças que estão 

preocupando os partidos. PÁGINA 3\POLÍTICA

 PÁGINA 7\NEGÓCIOS

De acordo com Duarte Junior, diretor do Procon-MA, a diferença do número de denúncias entre as primeiras semanas de janeiro de 2015 e 2016 chama a atenção. 
Os registros mostram que o consumidor está muito mais atento a esse tipo de abuso e, por conta desse fato, tem crescido bastante o número de denúncias.

I N É D I T O

 Governo empossa 
gestores escolares  

eleitos pela comunidade 

PÁGINA 7\NEGÓCIOS

K.GEROMY\OMP\D.A PRESS

 CARNAVAL 2016
Escolas de samba farão 

ensaios abertos para o público
Os ensaios acontecerão todas as sextas-feiras e sá-

bados, em três locais diferentes: no Parque Folclórico 
da Vila Palmeira, Shopping Pátio Norte e Ceprama.

IMPAR

Prefeitura de São Luís autua 
restaurantes da Litorânea 

URBANO\PÁGINA  2

HONORIO MOREIRA\OIMP\\D.A PRESS

 
Governo do Maranhão empossou ontem 468 gestores da rede estadu-

al de ensino. Pela primeira vez no estado, os diretores foram eleitos 
pela comunidade escolar, pondo fim às indicações políticas.

 Hoje concretizamos uma história escrita a 
muitas mãos, luta de muitos que sonharam 

com uma gestão escolar democrática e transparente. 
Essa é uma obra profunda de transformação das 
pessoas e da sociedade maranhense PÁGINA 5\GERAL



São Luís, sábado, 

16 de janeiro de 2016
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POLÍTICA] ]
LIGAÇÕES

CURTIDAS

MUDANÇA

A presidente Dilma Rousse-
ff fez ontem uma crítica aos va-
zamentos das investigações da 
Operação Lava-Jato, que inves-
tiga denúncias de corrupção na 
Petrobras. Durante café da ma-
nhã com jornalistas, no Palácio 
do Planalto, Dilma disse que as 
últimas denúncias que têm sido 
divulgadas na imprensa sobre 
pedidos de doações a campa-
nhas eleitorais para o PT “são 
repetições”. Ela se ofereceu para 
fornecer todos os documentos 
sobre as licitações e contratos 
assinados pela estatal.

“Nos últimos dias tem havido 
denúncias. Essas denúncias são 
de vazamentos públicos. Eu não 

sei nem se as delações foram feitas 
ou não, se é delação de quem, va-
zamento de quem. Agora não tem 
nenhuma novidade nessa ques-
tão. Nenhuma”, afirmou.

Na avaliação da presidenta, os 
vazamentos de quebra de sigi-
lo telefônico que envolvem mi-
nistros do seu governo, como o 
chefe da Casa Civil, Jaques Wagner, 
bem como as delações premiadas, 
precisam ficar mais claras. “Tem 
uma hora que fica difícil. A gente 
não sabe quem diz, quem falou e 
se é garantido. Não tem clareza 
para nós. Para nós, a pergunta 
nunca vem muito clara. Quem 
diz, é verdade que diz. Quem ga-
rante que diz? E disse aquilo mes-

mo? Em que contexto?”, afirmou.

Respostas

Segundo Dilma, o governo vai res-
ponder a todos os questionamen-
tos feitos por jornais a respeito de 
“quem quer que seja”. “Então, nós 
responderemos, eu responderei 
qualquer coisa em quaisquer cir-
cunstâncias. Tem uma parte que 
é pública e notória, é repetição, 
não tem novidade nenhuma. E 
não é desse ano não. Há dois anos 
que corre por aí. Já teve até em 
CPI. Então, querem a informa-
ção, eu dou, não só o calhamaço 
feito, mas todas as atas do Con-
selho da Petrobras”, disse.

O 
agrimensor Claudio Be-
natti, identificado pela 
Polícia Federal como 
responsável pelas me-

dições e plantas do Sítio Santa Bár-
bara, em Atibaia (SP) – frequen-
tado pelo ex-presidente Lula –, 
afirmou que o advogado Rober-
to Teixeira, compadre do petista, 
era o responsável por determinar 
os serviços a serem prestados na 
propriedade, no ano de 2011. A 
Operação Lava-Jato investiga se 
uma reforma feita no local, no 
mesmo ano, foi executada pela 
OAS – uma das líderes do cartel 
que fatiava obras na Petrobras – 
a pedido do ex-presidente, como 
compensação por contratos da 
empreiteira no governo.

“Quem indicou tudo, quem 
arrumou para eu fazer o serviço 
lá foi o Roberto Teixeira. Que é 
o advogado, que é o compadre 
do Lula”, afirmou Benatti. “Eu 
fui lá fazer um serviço. Eu fiz a 
topografia do sítio, fiz o levanta-
mento.” O advogado amigo do 
ex-presidente não aparece nos 
registros de propriedade do sí-
tio. Oficialmente, o imóvel está 
em nome de dois empresários 
ligados à família de Lula. Am-
bos compraram a propriedade 
– que têm duas matrículas no 
Cartório de Registro de Imóveis 
de Atibaia – em 29 de outubro.

A PF determinou na última 
terça-feira, que Benatti seja ou-
vido no inquérito da OAS. Ele foi 
identificado pela Lava-Jato após 
o Conselho Regional de Enge-
nharia e Agronomia (Crea) de 
São Paulo localizar registro de 
seus serviços no sítio Santa Bár-
bara, em 2011. O órgão localizou 
a Anotação de Registro Técnico 
(ART) do levantamento planial-

O senador Ricardo Ferraço 
(ES) comunicou ontem que dei-
xou o PMDB, partido pelo qual 
foi eleito para mandato que se 
encerrará em 2019. Em nota à 
imprensa, o senador disse ter 
informado seu desligamento 
ao líder do partido no Senado, 
Eunício Oliveira (PMDB-CE), 
e ao presidente do PMDB no 
Espírito Santo, deputado fede-
ral Lelo Coimbra.

CAFÉ DA MANHÃ

Senador Ricardo Ferraço deixa o PMDB
Ferraço ressalta a postura 

“digna” do PMDB no Espírito 
Santo, mas afirma que a grande 
mudança de que o país precisa 
não será feita pelos estados, e 
sim no plano nacional. No texto, 
o senador queixa-se da aliança 
nacional de seu partido com o 
PT e o governo da presidenta 
Dilma Rousseff.

“Tenho defendido que o par-
tido abandone o quanto antes 

essa aliança política responsá-
vel pela atual derrocada políti-
ca, moral e econômica do Brasil, 
com graves consequências so-
ciais. Ingenuamente, cheguei a 
acreditar que esse afastamento 
se daria, mas o que temos visto 
é a insistência na manutenção 
da aliança espúria, sem pers-
pectivas de novos rumos”, diz.

Declarando-se disposto a 
“unir forças” para derrotar o 

As denúncias “são repetições”, diz Dilma

Nos últimos dias tem 
havido denúncias. 
Essas denúncias são de 
vazamentos públicos. 
Eu não sei nem se as 
delações foram feitas 
ou não, se é delação de 
quem, vazamento de 
quem. Agora não tem 
nenhuma novidade nessa 
questão. Nenhuma

Dilma Rouseff, 
presidente do Brasil

‘Compadre de Lula’ 
fez serviços em sítio
Cláudio Benatti, agrimensor contratado para medições em propriedade frequentada por
 ex-presidente, relata que advogado Roberto Teixeira ‘arrumou para eu fazer o serviço lá’

timétrico, assinado por Benatti, 
após ser intimado a buscar da-
dos sobre obras no local.

Benatti mora em Monte Ale-
gre do Sul, no interior de São 
Paulo. É de lá que ele diz conhe-
cer o compadre de Lula. “Ro-

que chama de “projeto de po-
der”, Ferraço conclui a carta co-
clamando o governador Paulo 
Hartung a fazer o mesmo.

Ricardo Ferraço ainda não 
informou a qual partido se fi-
liará. O mais provável é que ele 
vá para o PSDB, partido com o 
qual já tem conversas avança-
das. No entanto, existem ainda 
questões regionais a serem de-
finidas antes da filiação.

Quem indicou tudo, 
quem arrumou para eu 
fazer o serviço lá foi o 
Roberto Teixeira. Que 
é o advogado, que é o 
compadre do Lula

Cláudio Benatti, 
agrimensor

berto Teixeira eu conheço ele 
desde 1972. Ele tem sítio aqui 
em Monte Alegre. Foi aqui que 
o Lula vinha tomar as pingas 
dele, em Monte Alegre.” O to-
pógrafo afirma que guarda os 
mapas do serviço prestado. “Eu 
faço serviço para o Roberto Tei-
xeira há uns 40 anos. E conheci 
ele de muito tempo, acho que 
bem antes dele conhecer o Lula.”

Compra sob suspeita 

A Lava-Jato passou a investi-
gar a obra no sítio Santa Bárba-
ra, após a informação de que a 
propriedade teria passado por 
grande reforma, em 2011, exe-
cutada supostamente pela OAS. 
Os serviços atenderiam pedi-
do de Lula ao ex-presidente da 
empreiteira José Aldemário Pi-

nheiro – preso em novembro de 
2014 e solto em abril de 2015 -, 
segundo reportagem da Revista 
Veja, em abril de 2015.

Na cópia da ART enviada 
pelo Crea para a Lava-Jato, com 
data de 4 de janeiro, o contra-
tante dos serviços é o empresá-
rio Jonas Leite Suassuna Filho 
– dono do Grupo Gol de edi-
toras e ligado a um dos filhos 
do ex-presidente Lula.

O agrimensor diz que não 
chegou a conhecer pessoalmen-
te Suassuna, mas apontou seu 
nome como um dos proprietá-
rios. “Não conheci (Suassuna). 
Eu fui no escritório desse pro-
prietário, que eu acho que é o 
Suassuna, ali em uma travessa 
da Paulista.” Os empresários Jo-
nas Suassuna e Fernando Bittar 
não foram localizados.

A Operação Lava-Jato investiga se uma reforma feita no sítio Atalaia, de Lula da Silva, foi executada pela OAS

O negociador I/ O governador Rodrigo Rollemberg (foto) te-
lefonou para Geraldo Alckmin e Luiz Fernando Pezão para 
montar a agenda do encontro dos governadores com a pre-
sidente Dilma Rousseff em 1 de fevereiro.

O negociador II/  Vão entrar na conversa com Dilma a pro-
posta de emenda constitucional para uso dos depósitos ju-
diciais, o financiamento das dívidas e tudo o que puder me-
lhorar a precária situação das contas estaduais.

De frente/ No primeiro café com jornalistas, em 7 de janeiro, 
a presidente evitou a palavra impeachment. Ontem, entre-
tanto, na segunda rodada do ano, com os portais de notícias, 
ela se mostrou mais solta a tratar do tema. Quem a conhece 
considera que ela perdeu o medo de encarar essa batalha.

Dialogar para liderar/ Em função das agendas dos convida-
dos especiais, os Diários Associados e a Associação Brasileira 
de Comunicação Empresarial adiaram para 24 de fevereiro 
o seminário sobre a importância do diálogo nas relações da 
era digital, com a participação de jornalistas, professores, 
filósofos e especialistas em comunicação. A abertura será ás 
9h, no auditório do Correio Braziliense. As inscrições podem 
ser feitas pelo e-mail dialogarparaliderar.cb@gmail.com ou 
pelo telefone (61) 3214-1554.

Quando dois não querem...

Políticos das mais variadas alas do PMDB apostam em 
acordo entre aqueles que hoje disputam o poder interna-
mente. E o acordo virá por causa dos projetos de cada um. 
Renan Calheiros quer concluir seu mandato e garantir a ree-
leição do filho governador. Michel Temer pretende concluir 
sua vice-presidência com status de comandante do partido, 
sem atropelos.

… A torcida é que briga

Para completar, os demais caciques de primeira grandeza 
estão nessa mesma batida. Romero Jucá quer continuar se-
nador enquanto for possível, sem sustos. E o líder no Senado, 
Eunício Oliveira, também quer ficar onde está e se manter na 
fila para suceder Renan na presidência do Senado. Portanto, 
a disputa está mais a cargo dos aliados de Michel e de Renan 
do que propriamente dos personagens centrais da trama.

Palpite de delegado

Um integrante da Polícia Federal comentava ontem que, 
pelo andar da Lava-Jato, se Vander Loubet (PT-MS) não fos-
se deputado, já estaria fazendo companhia aos inquilinos da 
PF em Curitiiba.

Toalha no chão

Os tucanos jogaram a toalha no quesito impeachment. 
A avaliação tirada das conversas que tiveram ao longo des-
te período de recesso caminha no sentido de buscar outros 
temas. Eles consideram que, diante do enfraquecimento de 
Eduardo Cunha na Câmara e de Renan Calheiros no Senado, 
não há como levar essa proposta adiante.

LIMÃO & LIMONADA
Convencidos de que não têm como deixar de mencionar 

a conjuntura adversa no horário partidário, alguns petistas 
pregam que o partido aproveite a propaganda, a partir de 2 
de fevereiro, para mudar a imagem. Em vez de desprezar a 
Lava-Jato, por exemplo, a ideia é tentar passar a mensagem 
de que nunca se investigou tanto a corrupção no país e que 
isso só é possível porque o governo não tenta controlar a 
Polícia Federal ou o Ministério Público.

» » » 
A aposta, dizem alguns, pode dar resultado, mas o PT sabe 

que o desgaste e a falta de credibilidade que abalam a legenda 
não se resolvem com uma rodada de comerciais na telinha.
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BASTIDORES
Raimundo Borges
borges@pacotilha.com.br

Essas denúncias são de 
vazamentos públicos. Eu não 
sei nem se as delações foram 
feitas ou não, se é delação de 
quem, vazamento de quem
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ELEIÇÕES 2016

DENÚNCIA

Os candidatos devem 
ter a capacidade de 
aglutinar pessoas 
que acreditem na sua 
proposta e que se 
disponham a colaborar

Carlos Sérgio de 
Carvalho, advogado 
especialista em direito 
eleitoral

Da presidente Dilma Rousseff, em café da manhã com 
jornalistas, ontem, quando chamou de “repetições” as 
últimas denúncias da Lava-Jato, sobre pedidos de doa-
ções a campanhas eleitorais do PT. “Não tem nenhuma 
novidade nessa questão. Nenhuma”, disse.

JOÃO CARVALHO JR.
ESPECIAL PARA O IMPARCIAL

A
s eleições deste ano, que 
ocorrem em outubro pró-
ximo, trazem as mudan-
ças propostas e aprovadas 

no ano passado e que vão pro-
porcionar, aos partidos e candi-
datos, uma nova forma de ban-
carem suas candidaturas.

Das mudanças ocorridas, a 
proibição do financiamento pri-
vado das campanhas eleitorais 
é mais significativa. No papel, 
baseado na proposta apresen-
tada pela Coalizão pela Refor-
ma Política Democrática e Elei-
ções Limpas (formada por 103 
entidades representativas de 
todo o país, como Conferência 
Nacional dos Bispos do Brasil, 
Ordem dos Advogados do Bra-
sil, Movimento de Combate à 
Corrupção Eleitoral, movimen-
tos sociais e outros), partidos, 
coligações e candidatos não 
podem mais receber doações 
de empresas (pessoa jurídica), 
o que tornaria a disputa mais 
igualitária entre todos.

A medida ‘moralizadora’ só 
foi possível após aprovação pelo 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
e confirmação da presidente Dil-
ma Rousseff após o veto feito as 
modificações propostas pelo 
Congresso Nacional. Para uma 
parte mais consciente da clas-
se política, o financiamento de 
empresas em campanhas foi um 
erro e uma inversão dos valores, 
que pode ser corrigido com as 
mudanças nas regras, a partir 
da adoção de mecanismos de 
transparência sobre o que entra 
e o que sai nos partidos.

“A saída é ter uma estrutura 
partidária, que tenha militan-
tes, filiados ou colaboradores 
que possam colaborar com o 
projeto do candidato. A legis-
lação agora proíbe a doação de 
pessoas jurídicas, mas conti-
nua permitindo as doações por 
parte de pessoas físicas. Cada 
cidadão pode doar até 10% da 
sua renda bruta declarada no 
exercício anterior, e o candidato 
pode gastar recursos próprios 
até o valor máximo permitido 
para a candidatura no seu mu-
nicípio”, disse Carlos Sérgio de 
Carvalho, advogado especia-
lista em direito eleitoral. “Os 
candidatos devem ter a capaci-
dade de aglutinar pessoas que 
acreditem na sua proposta e 
que se disponham a colabo-
rar”, completou.

Nas denúncias que apresen-
tou ao Supremo Tribunal Federal 
(STF) no ano passado, o procura-
dor-geral da República, Rodrigo 
Janot, pediu que seja declarada, 
em caso de condenação, a perda 
do mandato dos senadores Fer-
nando Collor de Mello (PTB-AL) 
e Delcídio do Amaral (PT-MS), 
ex-líder do governo no Senado.

Os dois são suspeitos de en-
volvimento no esquema de cor-
rupção na Petrobras investigado 
pela Operação Lava-Jato. As de-
núncias contra Fernando Collor 
e Delcídio do Amaral estão em 
segredo de justiça, mas a re-
portagem apurou que Janot 
encerra as denúncias em que 

solicita ao Supremo abertura de 
ação penal contra os dois sena-
dores com pedido para que se-
jam obrigados a deixar o cargo.

 Essa solicitação é considera-
da padrão em denúncias de par-
lamentares e deve se repetir se no-
vos deputados ou senadores forem 
formalmente acusados de crimes. 
As denúncias ainda estão em segre-
do de justiça porque citam trechos 
de delações premiadas ainda não 
homologadas pela Justiça.

A reportagem procurou a as-
sessoria de Collor e aguardava res-
posta até a última atualização desta 
reportagem. Quando denuncia-
do, o senador classificou as acu-
sações de um “teatro” montado 

pela Procuradoria-Geral e negou 
ter cometido irregularidades.

“O senador Fernando Collor 
reitera sua posição acerca dessa 
denúncia, que foi construída sob 
sucessivos lances espetaculosos. 
Como um teatro, o PGR [Janot] 
encarregou-se de selecionar a or-
dem dos atos para a plateia, sem 
nenhuma vista pela principal víti-
ma dessa trama, que também não 
teve direito a falar nos autos”, disse a 
assessoria do parlamentar quando 
a denúncia foi protocolada no STF.

A reportagem deixou reca-
do no celular do advogado de 
Delcídio Amaral e aguardava 
resposta até a última atualiza-
ção desta reportagem. Quando 

a denúncia contra o petista foi 
apresentada pela PGR ao Supre-
mo, a defesa disse que não se 
manifestaria até o obter o teor 
das acusações. Em depoimento 
à Polícia Federal, o senador disse 
que queria a soltura do ex-dire-
tor da Petrobras Nestor Cerveró 
por “questões humanitárias”, por 
conhecer a família e ter traba-
lhado com Cerveró.

Pedidos de perda de man-
dato também foram feitos por 
Janot  nas denúncias contra os 
deputados Vander Loubet (PT-
MS), Nelson Meurer (PP-PR) e 
Arthur de Lira (PP-AL), e na de-
núncia contra o senador Bene-
dito de Lira (PP-AL).

As campanhas não poderão ter financiamento privado, e os candidatos terão menos
tempo na TV. Estas são as principais mudanças que estão preocupando os partidos

Adaptando-se 
às novas regras

PGR pede mandatos de Collor e Delcídio

Partidos no MA

No Maranhão, os partidos estão 
se preparando para as mudanças 
impostas pela nova legislação. 
Segundo o presidente estadu-
al em exercício do PMDB, Remi 
Ribeiro, ‘o fator financiamento 
de campanha não é uma variá-
vel negativa, pois, quanto me-
nos dinheiro investido em cam-
panha, outras qualidades mais 
relevantes os candidatos devem 
apresentar’. “Traremos a disputa 
para o campo da igualdade, da 
ideologia, onde o maior inves-
timento de nosso partido será 
em auxiliar os candidatos que 
se mostrarem aptos aos cargos 
eletivos de 2016 a se posiciona-
rem no intuito de ganhar o voto 
com propostas e conquistando 
a simpatia e esperança popular.”

Para o presidente estadual do 
PSDB e vice-governador, Carlos 
Brandão, a boa receita para estas 

eleições é muito trabalho – do-
brado, até – no convencimen-
to dos eleitores. “Este convenci-
mento exige de cada candidato 
criatividade, mostragem do ser-
viço prestado à sua comunida-
de, credibilidade, ficha limpa e 
a presença física nos encontros 
promovidos para conversar com 
o eleitor; o conhecido corpo a cor-
po. Cada candidato deve trans-
mitir confiança ao eleitorado”. 
Brandão destaca ainda a neces-
sidade de uma boa articulação 
entre os partidos na composição 
das chapas. “Esse é o conjunto 
de forças ideal”, destaca.

O tempo na TV

Em relação ao fator tempo de TV 
e rádio, Remi Ribeiro acredita 
que os candidatos bem funda-
mentados e preparados não sen-
tirão tanta dificuldade. “O PMDB 
do Maranhão prestará assesso-
ramento aos municípios onde 
teremos candidatos próprios a 
prefeitos e vereadores. Faremos 
encontros regionais no intuito de 
esclarecer as dúvidas e prestar 
as devidas orientações.”

Formação de ‘Caixa Dois’

As novas regras não são perfei-
tas. Os especialistas destacam 
que ainda existem perigos, como 
a formação de “caixa dois” (re-
cursos financeiros não conta-
bilizados e não declarados aos 
órgãos de fiscalização compe-
tentes). “Continua existindo [o 

risco de caixa dois]. A diferença 
é que, sendo de conhecimen-
to público, o valor máximo que 
cada candidato poderá gastar 
na sua campanha possibilitará 
uma fiscalização maior dos gas-
tos de campanha por parte do 
Ministério Público, dos demais 
candidatos e da sociedade em 
geral. O TSE, com base na legis-
lação em vigor, fixou o valor má-
ximo de gastos por candidato em 
70% do valor máximo declarado 
pelos candidatos na eleição de 
2012”, lembra o advogado Car-
los Sérgio de Carvalho.

Campo nacional

Faltando pouco mais de oito 
meses, os diretórios nacionais 
dos partidos estão se reinven-
tando para o primeiro processo 
eleitoral sem o financiamen-
to privado de campanha. Foi 
aprovado o Fundo Partidário 
de 2016, onde os partidos vão 
dividir R$ 819 milhões.

No ano passado, o Fundo Par-
tidário rendeu R$ 811,28 milhões 
às legendas. As que receberam 
a maior fatia foram PT e PSDB: 
R$ 108,77 milhões e R$ 89,09 mi-
lhões, respectivamente. O PMDB 
ficou com R$ 86,86 milhões.

O Fundo Partidário (Fundo 
Especial de Assistência Financei-
ra aos Partidos Políticos) é for-
mado por verbas do orçamento 
da União, multas, penalidades, 
doações e outros recursos finan-
ceiros que lhes forem atribuí-
dos por lei.

A medida ‘moralizadora’ para as eleições 2016 só foi possível após aprovação pelo Supremo Tribunal Federal 

Foco na segurança pública
Já não é segredo que o governador Flávio Dino vai, a partir 

de agora, entrar de sola em 2016, no combate à criminalidade. 
E já começou. Trocou o comandante da Polícia Militar, reforçou 
o contingente da corporação, que deve contar com 1.500 até o fi-
nal das nomeações, e promete investir em equipamentos, treina-
mento, inteligência e um trabalho das polícias unificado, além 
de contar com a integração Justiça/Ministério Público/polícias. 

O governo vai agir com dureza e responsabilidade no cum-
primento do dever constitucional de dar segurança à popu-
lação. Passar ao cidadão a sensação de que o Estado não está 
dando trégua à bandidagem, cada vez mais ousada, articula-
da e violenta. Paralelamente, o combate à miséria social não 
pode sair do foco, como o programa Mais IDH nos 30 municí-
pios mais necessitados. São ações que o cidadão espera de um 
governo que começou em 2015 com a proposta de mudar as 
práticas de gestão e sua relação de confiança com todos.

Para obter resultado na guerra contra a bandidagem, o Es-
tado deve ser uno. Justiça, Polícias, educação, Ministério Públi-
co, empresários e governo federal. Os bandidos, por suas facções 
atuando de dentro para fora dos presídios, não poderão rece-
ber parcimônia. Os roubos se tornaram um flagelo social e em-
presarial, enquanto a bandidagem desafia a Justiça e a Polícia.  
Flávio Dino vai tornar este ano referência no combate à crimi-
nalidade. Não adianta mostrar as estatísticas provando que os 
crimes decresceram no Maranhão, o que interessa é dissipar a 
sensação de medo, combatendo, com rigor, a onda de assaltos, 
roubos, explosões de banco, o tráfico de drogas e os latrocínios.

A segurança pública é uma atividade pertinente aos ór-
gãos estatais e à comunidade como um todo, focada na pro-
teçãoda cidadania, prevenindo e controlando manifestações 
da criminalidade e da violência. É a garantia do exercício 
pleno da cidadania nos limites da lei. Portanto, a segurança 
não pode ser tratada apenas como medidas de vigilância e 
repressivas, mas como um sistema integrado e otimizado en-
volvendo instrumento de prevenção, coação, justiça, defesa 
dos direitos, saúde e atacando os problemas sociais.

Cacos espalhados (1)
O vereador Fábio Câmara pode até ser o candidato a prefeito 
de São Luís pelo PMDB, mas dificilmente terá o apoio total do 
partido. Ele tem ligações fortes com o ex-secretário de Saúde Ri-
cardo Murad, que vive em pé de guerra com o presidente regio-
nal, senador João Alberto, e o deputado estadual Roberto Costa. 

Cacos espalhados (2)
Costa transferiu o título para Bacabal, onde disputará a pre-
feitura local, mas não perdeu o controle do diretório de São 
Luís. Mesmo com Fábio Câmara presidindo o partido na ca-
pital, sua candidatura não será favas contadas. O PMDB, em 
tese, preferiria apoiar Edivaldo Júnior, mas, para isso, teria 
que quebrar o gelo por completo com o PCdoB, de Flávio Dino, 
aliado de primeira linha do prefeito. 

 O governador Flávio Dino voltou de férias, o vice Car-
los Brandão deve também tirar as suas, a exemplo do 
que fez o secretário de Articulação Política e Assunto 
Federativos, Márcio Jerry, por poucos dias. Enquanto 
isso, reina expectativas de mudanças na equipe de Flá-
vio Dino, a começar por postos vizinhos a seu gabinete.

Em Caxias, o tema do dia na política é a união do verea-
dor Fábio Gentil com o grupo do ex-prefeito Paulo Ma-
rinho, cujo filho do mesmo nome já mostrou ser duro na 
queda em disputais eleitorais. Só falta os Gentil e os Mari-
nho acertarem a cabeça de chapa – se Paulinho ou Fábio 
- na disputa contra o prefeito Léo Coutinho, na reeleição.

A deputada Eliziane Gama (Rede) já prepara até a coli-
gação partidária para entrar, falando grosso, na corrida 
à Prefeitura de São Luís. Ela conta com a articulação do 
deputado federal José Reinaldo, que anda meio encres-
pado com Flávio Dino, embora esteja com o seu PSB 
bem contemplado no governo comunista.

Acirramento antecipado (1)
O município de Imperatriz continua sendo o foco das dispu-
tas eleitorais de outubro. Como segunda maior força política 
do Maranhão depois da capital, as lideranças políticas não 
afastam o pé de lá. Flávio Dino vai tentar fortalecer o deputa-
do Marco Aurélio (PCdoB), uma aposta, mas ainda não uma 
proposta definitiva de candidatura. 

Acirramento antecipado (2)
No outro extremo da refrega política maranhense, o ex-prefei-
to Ildon Marques, ligado ao grupo Sarney, vinha liderando as 
pesquisas em 2015. Como já foi prefeito por três vezes na ci-
dade, tem uma base eleitoral consolidada. Também a enfer-
meira Rosângela Curado é a preferência do PDT, pelas mãos 
do presidente regional, Weverton Rocha. 

Acirramento antecipado (3)
Correndo em faixa própria, o delegado de Polícia Civil Assis Ra-
mos anda tão empolgado com o seu nome aparecendo bem em 
pesquisas, que teria pedido licença do cargo, para se dedicar à 
política. Ele foi transferido de Imperatriz para Açailândia, mas 
pode ser uma zebra, caso resolva encarar a disputa eleitoral.
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O técnico Canindé já armou o Tu-
barão para enfrentar o Moto Club 
na primeira rodada da Supercopa 
do Maranhão. SUPERESPORTES 4

Sampaio já tem 
esquema pronto

para a Supercopa
 

Usuários do Bolsa Família têm 
até hoje para recadastramento 

SEXTA-FEIRA, 16 DE JANEIRO DE 2015

 
Babado Novo é 

atração na Devassa
A banda baiana Babado Novo será a 
grande atração do pré-carnaval pro-
movido pelo Bloco da Devassa neste 
sábado (17), na Lagoa da Jansen. Ou-
tras bandas locais aninam o público.

 IMPAR 5
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Prefeitura de São Luís 
faz a alegria de mais 

de mil crianças da rede 
municipal de ensino

Festa no 
circo...

Uma manhã mágica. Assim pode 
ser considerada a atividade que 

mais de mil crianças da rede 
municipal de ensino tiveram 

ontem. Acompanhados do 
prefeito Edivaldo Holanda Júnior 

e do secretário Geraldo Castro, 
os pequenos se divertiram e se 

encantaram com as atrações do 
circo. 
URBANO

VIOLÊNCIA    Seis mortes em um dia na Grande São Luís
POLÍCIA 3 

 

A banda Tribo de 
Jah se apresenta 

hoje na Praça Maria 
Aragão. O show faz 
parte do projeto Eu 

Vivo Música. Antes 
do reggae, tem a 

Orquesta de Sopro.
 IMPAR

Durval, 
sem Asa

O cantor Druval Lélys 
em nova fase musi-

cal se apresenta na 
primeira edição 
do pré-carnaval 

Summer On. 
IMPAR 7

Pagamento de servidores
estaduais depende 
do repasse do FPE

POLÍTICA 3

Governo vai repensar 
venda da Casa de Veraneio 

de São Marcos
POLÍTICA 3

 

Fundações podem 
ser privatizadas ou ter 
repasses diminuídos

POLÍTICA 3

Material escolar 
fora dos padrões 

do Inmeq 
é recolhido 

GERAL 6

Polícia da Bélgica 
mata dois 

homens suspeitos 
de terrorismo 

GERAL 5

  BASTIDORES
O PROS virou abrigo para o ain-
da deputado federal Gastão Viei-
ra. O seu novo partido é contro-
lado pelos irmãos cearenses Ciro 
e Cid Gomes. POLÍTICA 3

TERROR

Santa 
Inês

 Sebrae oferece 
formação para 
professores da
rede municipal

SANTA INÊS E REGIÃO 2

Polícia Civil 
prende casal 

suspeito de tráfi co 
de drogas 

SANTA INÊS E REGIÃO 2

Juros para 
financiamento 
da casa própria 

ficam mais altos 
NEGÓCIOS 7

Ele é nota 
1.000 na 
redação 
do Enem

Recém-formado 
no ensino 

médio em São 
Luís, Matheus 

Andrade 
alcançou a 
pontuação 
máxima na 
redação do 

Enem. Ele conta 
o que fez para 
alcançar essa 

nota. 
URBANO



São Luís, sábado,

16 de janeiro de 2016
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GERAL
EDUCAÇÃO

SANEAMENTO SAÚDE

No dia da posse, os gestores 
assumiram o compromisso de 
melhorar a qualidade do ensino e 
os indicadores educacionais das 
escolas. Uma das diretrizes do 
termo firmado é garantir que o 
estudante tenha todas as condi-
ções necessárias para aprender 
em sala de aula. A consolidação 
e construção de projetos; a lide-
rança, o diálogo e a garantia do 
exercício da cidadania em sala 
de aula são alguns dos princípios 
que norteiam os compromissos 

firmados pelos diretores escolares.
“É muito importante partici-

par desse momento, fazer parte 
de um processo democrático. É 
um desafio, mas vamos conseguir 
mudar para melhor a Educação”, 
afirmou a gestora Lisiane Sá Me-
nezes, de São José de Ribamar.

As escolas que possuem baixo 
índice de reprovação e abando-
no deverão manter e melhorar 
o desempenho escolar. As es-
colas que possuem altos índi-
ces de reprovação e abandono 

têm, agora, a meta de apresen-
tar percentual igual ou superior 
a 10% no índice de aprovação 
e diminuição proporcional do 
índice de reprovação.

Cumprir os prazos de pres-
tação de contas, cuidar do pa-
trimônio escolar, preservar o 
acervo bibliográfico, acompa-
nhar as reformas e informar sobre 
as principais necessidades para 
melhoria do funcionamento das 
escolas são algumas das metas 
que devem ser alcançadas pe-

los diretores escolares.
Durante a cerimônia de pos-

se, a presidente da União Brasilei-
ra dos Estudantes Secundaristas, 
Jaine Santana, afirmou que essa é 
uma vitória nacional, pois é uma 
realidade em poucos estados ain-
da. “Para nós é a concretização de 
um sonho e o primeiro passo para 
aumentar a participação dos es-
tudantes nas mudanças e trans-
formações necessárias à comuni-
dade escolar”, disse a presidente.

Participaram da solenidade 

o secretário-chefe da Casa Civil, 
Marcelo Tavares, os secretários 
estaduais Tatiana Pereira (Juven-
tude), Julião Amin (Trabalho), 
Márcio Honaiser (Agricultura), o 
deputado federal Rubens Perei-
ra Júnior, o deputado estadual 
Marco Aurélio, o presidente do 
Sindicato dos Trabalhadores em 
Educação Pública do Maranhão 
(Sinproesemma), Júlio Pinheiro, 
gestores escolares e represen-
tantes dos movimentos sociais 
e estudantis.

O ministro da Saúde, 
Marcelo Castro, anunciou-
ontem que kits para testes 
rápidos de detecção do ví-
rus zika, da febre chikun-
gunya e da dengue serão dis-
tribuídos para laboratórios 
de todo o país em fevereiro.

“Nós vamos, provavelmen-
te, distribuir agora em feve-
reiro. Com esse kit, a pessoa 
vai tirar o sangue e vai saber 
imediatamente se está com 
dengue, chikungunya ou com 
zika”, disse o ministro após 
visita ao Instituto Butantan, 
em São Paulo. As três doenças 
são transmitidas pelo mos-
quito Aedes aegypti. 

O kit foi desenvolvido pelo 
Instituto de Tecnologia em 
Imunobiológicos (Bio-Man-
guinhos), uma das unidades 
da Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz), ligada ao Ministé-
rio da Saúde. Castro não deu 
detalhes sobre quais labora-
tórios receberão o material.

“Vamos distribuir os tes-
tes que forem necessários 
para que esse diagnóstico 
seja feito. Não faltarão recur-
sos no Ministério da Saúde 
para o combate à microce-
falia”, ressaltou, em referên-
cia à malformação, que está 
relacionada à ocorrência do 
vírus zika em grávidas.

O Sistema de Seleção Uni-
ficada (SiSU) recebeu inscri-
ção de 2.712.937 candidatos, 
segundo balanço divulgado 
ontem pelo Ministério da Edu-
cação (MEC). O número de 
inscrições chegou a 5.275.613, 
uma vez que cada candida-
to pode fazer duas opções de 
curso. O resultado da chama-
da única será divulgado na 
próxima segunda-feira, na 
página do programa.

O número de participantes 
no Enem de 2015 diminuiu em 
relação ao de 2014. Foram 5,8 
milhões no ano passado e 6,2 
milhões em 2014. Apesar disso, 
o volume de inscritos no Sisu 
foi praticamente igual. No ano 
passado, 2.791.334 se inscre-
veram no processo seletivo.

As inscrições termina-
ram na última quinta-feira. 
Nesta edição, o SiSU oferece 
228.071 vagas em 131 institui-
ções públicas de ensino su-
perior.  O Sisu usa as notas do 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) para selecio-
nar candidatos às vagas em 
instituições públicas de edu-
cação superior em todo país. 

Podem participar os es-
tudantes que tenham parti-
cipado do exame em 2015 e 
não tenham tirado nota 0 na 
redação. Os candidatos se-
lecionados farão matrícula 
nos dias 22, 25 e 26 de janei-
ro. Os não selecionados po-
derão participar da lista de 
espera, cuja inscrição será 
de 18 a 29 de janeiro.

“O Governo do Estado finali-
zou as obras de eliminação dos 
pontos de lançamento do Rio 
Pimenta, em São Luís. Com as 
próximas chuvas, ainda em ja-
neiro, as condições de vida do 
rio serão retomadas. Em alguns 
pontos, já é visível a mudança de 
aparência. Este foi mais um dos 
passos para garantir, progressi-
vamente, a balneabilidade das 
praias na área onde deságua o 
rio”, anunciou o diretor-presi-
dente da Companhia de Sanea-
mento Ambiental do Maranhão 
(Caema), Davi Telles.

Iniciadas em setembro, as 
obras de despoluição do Rio Pi-
menta foram executadas pela Ca-
ema e fazem parte do programa 
“Mais Saneamento”. O esgoto já 
está sendo conduzido a uma es-
tação elevatória, que faz o bom-
beamento para a estação de tra-
tamento do Jaracati.

As intervenções fazem parte 
de um conjunto de ações para 
melhorar a balneabilidade das 
praias da capital. O investimento 
nesta primeira fase do progra-
ma, exclusivamente para a des-
poluição dos rios, é de mais de 
R$14 milhões.

Rios

Outros dois importantes rios tam-
bém estão incluídos no “Mais 
Saneamento”. O Rio Claro já está 
com obras em andamento, sen-
do implantadas tubulações às 

Pela primeira vez no estado, gestores de escolas públicas eleitos pela comunidade escolar são empossados em seus cargos sem indicações políticas

Gestores  são empossados

O 
Governo do Ma-
ranhão empossou 
ontem 468 gesto-
res da rede estadu-

al de ensino. Pela primeira 
vez no estado, os diretores 
foram eleitos pela comuni-
dade escolar, pondo fim às 
indicações políticas.

“Hoje concretizamos uma 
história escrita a muitas mãos, 
luta de muitos que sonha-
ram com uma gestão escolar 
democrática e transparente. 
Essa é uma obra profunda de 
transformação das pessoas e 
da sociedade maranhense. É 
mais um importante passo, 
coerente com a nossa meta 
de governar bem e com se-
riedade para mudar a vida 
das pessoas”, disse o gover-
nador Flávio Dino.

Antes da eleição, os can-
didatos participaram de cur-
so de formação e fizeram 
uma prova de conhecimen-
tos. No dia da posse, os ges-
tores selecionados e eleitos 
assinaram um termo de ges-
tão por uma escola pública 
de qualidade, com metas a 
serem executadas.

A secretária estadual de 
Educação, Áurea Prazeres, 
comemorou o dia como um 
marco histórico na educação 
maranhense e afirmou que esta 
é mais uma ação integrante do 
conjunto de metas do Execu-
tivEstadual para garantir en-
sino de qualidade para todos.

Hoje concretizamos 
uma história escrita a 
muitas mãos, luta de 
muitos que sonharam 
com uma gestão 
escolar democrática 
e transparente. Essa 
é uma obra profunda 
de transformação das 
pessoas e da sociedade 
maranhense. É mais 
um importante passo, 
coerente com a nossa 
meta de governar bem 
e com seriedade para 
mudar a vida das pessoas

Flávio Dino, governador 

do EstadoNo dia da posse, os gestores selecionados e eleitos assinaram um termo de gestão por uma escola pública de qualidade, com metas a serem executadas

Gestão comprometida com escola pública de qualidade

Teste rápido de zika será 
distribuído em fevereiro

RESULTADO

SiSU tem mais de 2,7 
milhões de inscritos

Despoluição das praias continua

70%

É a meta para o 
tratamento de esgoto 

traçado pelo Governo do 
Estado e pela Caema

margens, que vão impedir o 
lançamento de esgoto in natu-
ra em seu leito. O prazo para a 
conclusão total é de 12 meses. 
“A obra específica para realizar a 
despoluição dos rios Claro e Pi-
menta, localizados na região da 
Praia do Olho D’Água consiste na 
construção de 30 quilômetros de 
interceptores, uma elevatória, e 
mais 5 quilômetros de rede co-
letora. Quanto às obras do Rio 
Calhau, a licitação encontra-se 
em andamento”, detalhou Davi.

O plano de saneamento tra-
çado pelo Governo do Estado e 

pela Caema pretende elevar o ní-
vel de tratamento de esgoto de 
4% para 70%, até 2018, quando 
todos os sistemas estiverem em 
operação. Estão em construção 
mais de 40 estações elevatórias 
de esgoto, duas estações de tra-
tamento de esgoto – nos bairros 
Vinhais e Anil -, além da amplia-
ção das estações que já existem 
(Jaracati e Bacanga), e implan-
tação de vários quilômetros de 
redes coletoras e interceptores 
em diversos bairros de São Luís. 
O investimento total é da ordem 
de R$ 337 milhões. 

As intervenções fazem parte de um conjunto de ações para melhorar a balneabilidade das praias da capital
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CRISE

Quatorze contêineres, até a 
noite de ontem, continuavam em 
chamas no Terminal de Cargas 
do Porto de Santos, na cidade 
de Guarujá, no litoral paulista. 
O incêndio começou na tarde 
da última quinta-feira e atingiu 
80 contêineres com diferentes 
tipos de produtos armazenados 
pela empresa Localfrio. O aciden-
te espalhou fumaça tóxica pela 
região. O Corpo de Bombeiros 
está com 25 carros e dois navios 
no local. O trabalho envolve 102 
homens e 40 brigadistas.

A Defesa Civil informou, no 
início da tarde, que adotou uma 
nova estratégia para apagar o 
incêndio nos contêineres. Cada 
contêiner é colocado em uma 
carreta com água, na chamada 
“técnica de afogamento”. De 
acordo com o coordenador da 
Defesa Civil do município, co-
ronel José Roberto, nesta ma-
nhã, foi feito um inventário a 
partir da planta do terminal, 
que lista os produtos que es-
tavam armazenados na área.

O coronel não soube infor-

mar quais tipos de produtos 
vazaram, mas disse que o aci-
dente começou em um con-
têiner que armazenava ácido 
dicloro. Segundo Enedir Rodri-
gues, engenheiro da Compa-
nhia Ambiental do Estado de 
São Paulo (Cetesb), é possível 
que uma fissura tenha permiti-
do a entrada de água da chuva, 
o que provocou a ignição, e o 
fogo se alastrou. “Uma fissura 
no tanque é suficiente para essa 
reação exotérmica”, explicou.

Na noite de ontem, foi realiza-
da uma reunião entre represen-
tantes dos órgãos que compõem 
o Gabinete de Gestão de Crise, 
como a prefeitura, a Defesa Civil, 
o Corpo de Bombeiros, o Exér-
cito, o Cetesb e a Aeronáutica. 
Uma nova comunicação deve 
ser feita pelo governo munici-
pal, ainda hoje, com a atualiza-
ção de pessoas que procuraram 
os serviços de saúde com quei-
xas de náuseas e de ardência nas 
vias aéreas, além dos morado-
res que tiveram que deixar suas 
casas pelo risco de intoxicação.

O país pediu o fim de exercícios com tropas dos Estados Unidos da América na Coreia do Sul, 
que têm cerca de 28.500 soldados posicionados, e em troca promete cessar os testes nucleares

Coreia do Norte 
quer tratado de 
paz com EUA

A 
Coreia do Norte pediu no 
sábado (16, horário local) 
a conclusão de um trata-
do de paz com os Estados 

Unidos e o fim dos exercícios mi-
litares norte-americanos com a 
Coreia do Sul para encerrar seu 
programa de testes nucleares. 

O Estado isolado busca há 
muito tempo um tratado de paz 
com os EUA, bem como o fim 
dos exercícios da Coreia do Sul 
com os Estados Unidos, que têm 
cerca de 28.500 soldados posi-
cionados na Coreia do Sul.

“Ainda são válidas todas as 
propostas para preservar a paz 
e a estabilidade na península e 
no nordeste da Ásia, incluindo 
aquelas para cessar nossos tes-
tes nucleares e a conclusão de 
um tratado de paz em troca de 
os EUA pararem os exercícios 
militares conjuntos”, disse um 
porta-voz do ministério das Rela-
ções Exteriores do país, segundo 
a agência de notícias oficial da 
Coreia do Norte, a KCNA.

As duas Coreias permane-
cem em estado técnico de guer-
ra uma vez que o conflito de 
1950-1953 terminou com uma 
trégua, e não um tratado de paz. 
A Coreia do Norte disse em 6 
de janeiro que havia testado 
uma bomba de hidrogênio, o 
que gerou condenação de seus 
vizinhos e dos Estados Unidos. 

Especialistas expressaram dú-

O presidente da Venezuela, 
Nicolás Maduro, decretou “es-
tado de emergência econômica” 
por 60 dias para atender à grave 
crise do país, publicou ontem  
o “Diário Oficial”, pouco antes 
de o presidente apresentar seu 
informe de gestão pela primei-
ra vez ante um Parlamento de 
maioria opositora.

O decreto, que pode ser pror-
rogado por mais 60 dias, será en-
viado à Assembleia Nacional, com 
maioria oposicionista, para que 
faça análise e aprovação. Entre-
tanto, a medida já entrou em vi-
gor após ser publicada.

O ministro da economia, Luis 
Salas, leu o decreto em trans-
missão por televisão, porém, não 
em rede nacional, segundo a im-
prensa local. “Considerando que 
a estratégia de desestabilização 
econômica gerou um obstáculo 
na execução do Plano da Pátria, 
o presidente decretou estado de 
emergência em todo o território 
nacional a fim de que o Execu-
tivo atenda eficazmente a situ-
ação econômica que atravessa 
o país e mitigue os feitos da in-
flação induzida, a especulação 
e as consequências da guerra 
petroleira”, disse Salas.

Segundo o texto, o poder exe-
cutivo passa a ter direito a tomar 
uma série de medidas para ga-
rantir o abastecimento de bens 
básicos à população. Salas infor-
mou que o poder executivo pas-
sa a poder importar bens com 
mais facilidade, dispensar trâ-
mites cambiais e requerer infra-
estrutura produtiva, incluindo 
meios de transporte, canais de 

O grupo extremista Esta-
do Islâmico recrutou em 2015 
cerca de 1,8 mil menores na Sí-
ria, dos quais pelo menos 350 
morreram, anunciou ontem o 
Observatório Sírio de Direitos 
Humanos. A organização não-
governamental informou que, 
dos 350 mortos, pelo menos 48 
morreram em atentados suicidas 
cometidos por eles com cintos 
de explosivos ou carros-bomba. 

Os ‘jihadistas’ recrutam os 
menores através de escritórios 
especiais nos territórios que con-
trolam na Síria. Depois de regis-
trados, as crianças e os adoles-
centes são submetidos a treino 
e, em seguida, enviados para o 
campo de batalha. Segundo o 
observatório, a última “campa-
nha” de “cachorros do califado”, 
como os ‘jihadistas’ denominam 
os menores recrutados, juntou-
se às suas fileiras este mês.

vidas de que o quarto teste nu-
clear norte-coreano tenha sido 
de fato com uma bomba de hi-
drogênio, já que a explosão teve 
praticamente a mesmo intensi-
dade do teste anterior do país 
com um menos potente bom-
ba atômica, em 2013. O regime 
de Pyongyang está sob sanções 
da ONU sobre seus programas 
nucleares e de mísseis.

Ainda são válidas todas as propostas para preservar 
a paz e a estabilidade na península e no nordeste da 
Ásia, incluindo aquelas para cessar nossos testes 
nucleares e a conclusão de um tratado de paz em troca 
de os EUA pararem os exercícios militares conjuntos

Porta-voz do ministério das Relações Exteriores da 
Coreia do Norte

Bombeiros intensificam 
trabalho em Guarujá 

O incêndio começou na última quinta-feira e atingiu 80 contêineres

INFÂNCIA PERDIDA

1,8 mil menores recrutados 
pelo Estado Islâmico

350

menores do grupo 
extremista Estado Islâmico 

morreram em 2015

A mesma fonte precisou que 
se trata de um grupo de 175 me-
nores, alguns dos quais foram en-
viados para a frente de batalha 
do Norte da província de Al-Ra-
qa, no Nordeste do país, onde os 
radicais enfrentam as Forças da 
Síria Democrática (FSA), uma co-
ligação armada curdo-árabe que 
recebe apoio dos Estados Unidos.

Outros foram enviados para 
a província de Alepo (Noroeste), 
onde o Estado Islâmico combate 
as FSA perto do Rio Eufrates e as 
forças do regime sírio e organiza-
ções rebeldes no Norte da região.

O grupo extremista também 
destacou menores para zonas 
que controla no Iraque e, desta 
última “campanha de cachor-
ros”, pelo menos três morreram 
no Iraque. De acordo com o ob-
servatório, o Estado Islâmico co-
municado às respectivas famílias 
que os menores perderam a vida 
combatendo “ateus e infiéis”.

48

menores do grupo extremista 
Estado Islâmico morreram em 
atentados suicidas com cintos 

de explosivos ou carros-bomba

Maduro decreta estado de 'emergência'

Considerando que a estratégia de desestabilização 
econômica gerou um obstáculo na execução do 
Plano da Pátria, o presidente decretou estado de 
emergência em todo o território nacional a fim de 
que o Executivo atenda eficazmente a situação 
econômica que atravessa o país e mitigue os 
feitos da inflação induzida, a especulação e as 
consequências da guerra petroleira

Luis Salas, ministro da economia

distribuição, matadouros, estru-
turas de beneficiamento, e “de-
mais estabelecimentos para ga-
rantir o abastecimento oportuno 
de alimentos aos venezuelanos, 
bem como de outros bens de pri-

meira necessidade”.
O decreto também cita que o 

governo pode “desenhar medidas 
especiais para reduzir a evasão 
fiscal”, além de fazer compras 
com mais agilidade, sem passar 

pelas modalidades de contra-
ção pública previstas. Boa parte 
das medidas não está descrita 
detalhadamente. Elas são men-
cionadas apenas como medidas 
necessárias ou cabíveis diante 
da emergência.

Inflação

A inflação anualizada na Venezue-
la alcançou 141,5% até o terceiro 
trimestre encerrado em setembro 
de 2015, divulgou o Banco Cen-
tral do país nesta sexta-feira (15). 
O Índice de Preços ao Consumi-
dor (INPC) nos nove primeiros 
meses de 2015 foi de 108,7%, e 
o Produto Interno Bruto (PIB) 
sofreu uma queda de 7,1% até 
setembro, segundo o relatório 
divulgado pelo órgão.

Maduro decretou estado de emergência a fim de que o Executivo atenda à situação econômica da Venezuela

O regime de Pyongyang na Coreia do Norte está sob sanções da ONU sobre seus programas nucleares e de mísseis
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EDUCAÇÃO

CONCURSOS

EMPREGO FORMAL

SELETIVO

Convocados aprovados na 
1ª fase de concurso da Seduc

RENATA HARRISON

ESPECIAL PARA O IMPARCIAL

A 
temporada de pesqui-
sa de preços para listas 
de materiais escolares já 
começou. Faltando ape-

nas uma semana para o início 
das aulas, os pais continuam 
na correria para as compras 
dos itens necessários. Mas os 
pais têm que observar bem a 
lista para ver se elas não con-
têm  produtos que foram proi-
bidos pelo Procon-MA. 

De acordo com Duarte Ju-
nior, diretor da instituição, a di-
ferença do número de denúncias 
entre as primeiras semanas de 
janeiro de 2015 e 2016 chama a 
atenção. Os registros mostram 
que o consumidor está muito 
mais atento a esse tipo de abu-
so e, por conta desse fato, tem 
crescido bastante o número de 
denúncias. Somente na primeira 
semana do ano de 2015, foram 
abertos apenas dois processos 
administrativos. Já na primei-
ra deste ano, foram registrados 
37 procedimentos, ou seja, um 
aumento de 1.850% em rela-
ção ao mesmo período do ano 
passado.  

O órgão estadual já havia 
publicado, em outubro do ano 
passado, uma relação com mais 
de 60 itens de uso coletivo que 
não podem estar presentes na 
lista de materiais, baseada na 
Portaria nº 52/2015. Caso as es-
colas descumpram a ordem do 
Procon-MA, o órgão tomará as 
devidas providências. A multa 
varia de acordo com o porte da 
escola, pois todos os critérios 
têm por base o Código de De-
fesa do Consumidor. “O Código 
de Defesa estabelece os crité-

Procon-MA registrou, somente na primeira semana deste ano, 37 ocorrências de pais de alunos 
denunciando abusos de estabelecimentos educacionais por conta de produtos na lista escolar

O Governo do Maranhão 
convoca os candidatos apro-
vados na 1ª fase do concurso 
para professores no Mara-
nhão. Ontem, a Fundação 
Sousândrade (FSADU), re-
alizadora do concurso, di-
vulgou a relação dos candi-
datos do concurso público 
para o cargo de professor do 
quadro permanente da Se-
cretaria de Estado da Educa-
ção do Maranhão (Seduc), 
convocados para a prova 
de títulos. O resultado está 
disponível no site da orga-
nizadora.

A primeira fase, compos-
ta por prova objetiva e de 
múltipla escolha, de caráter 
eliminatório e classificató-
rio, foi realizada no dia 20 
de dezembro. Os candidatos 
aprovados foram convoca-
dospara a segunda fase do 
certame, que consistirá na 
prova de títulos, de caráter 
apenas classificatório.

Com salário no valor de 
R$ 4.985,44 (vencimento e 
104% de Gratificação de Ati-

vidade do Magistério), para 
uma jornada de 40 horas se-
manais, o concurso atraiu 
milhares de profissionais da 
área, totalizando 83.468 can-
didatos inscritos. Os candi-
datos do concurso concor-
rentes às áreas de Educação 
Física, Matemática e Química 
realizarão amanhã as provas 
da primeira fase do certame. 
As provas serão realizadas 
nas cidades de São Luís, Ba-
cabal, Balsas, Caxias, Impe-
ratriz e Pinheiro, de acordo 
com escolha feita pelo can-
didato no ato da inscrição. 
As provas objetivas terão 
duração de quatro horas e 
ocorrerão das 9h às 13h (ho-
rário local). Os endereços e 
horário de fechamento dos 
portões de acesso aos locais 
de prova são informados no 
documento de confirmação 
de inscrição, que pode ser 
obtido na área restrita ao 
candidato, no site da Fun-
dação Sousândrade, reali-
zadora do concurso.nomia 
maranhense em 2016. 

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (Secti), divulgou na noite 
de quinta-feira (14), o resulta-
do final do Processo Seletivo 
para o Ingresso de Alunos aos 
Cursos Técnicos Integrados 
ao Ensino Médio em Tempo 
Integral do Instituto Estadual 
de Educação, Ciência e Tec-
nologia do Maranhão (Iema).

Foram 4.555 inscrições 
para 440 vagas destinas aos 
cursos técnicos integrados 
ao ensino médio em tempo 
integral nas Unidades Plenas 
do Iema de Bacabeira, Pin-
daré-Mirim e São Luís, que 
serão inauguradas já em fe-
vereiro deste ano. A implan-
tação das unidades está sob 

O mercado de trabalho brasi-
leiro está sofrendo uma mudança 
estrutural com a queda no nú-
mero de empregados com car-
teira assinada no setor privado, 
analisou ontem o coordenador 
de Trabalho e Rendimento do 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), Cimar Aze-
redo. Sem as garantias do em-
prego formal, muitos brasileiros 
estão recorrendo à abertura de 
pequenos negócios e atividades 
de trabalho por conta própria, 
mostra a Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios (Pnad) 
Contínua.

Em um ano, 1,184 milhão de 
pessoas (-3,2%) perderam traba-
lho com carteira assinada se le-
vados em consideração os meses 
de agosto, setembro e outubro de 
2015 e 2014. O número de empre-
gadores subiu 5,7%, ou 219 mil, 
e o de trabalhadores por conta 
própria, 4,2%, ou 913 mil. A renda 

desses dois grupos, no entanto, 
teve variação de -3,5% e -5,2%.

Cimar lembra que o emprego 
com carteira assinada no setor 
privado teve uma trajetória de 
elevação nos últimos anos. “É 
um número que por um bom 
tempo esteve em alta e que foi 
considerado por alguns econo-
mistas como o boom da carteira 
assinada”, disse ele, ao explicar as 
consequências dessa inversão. 
“As pessoas que estão perdendo 
a carteira assinada e recebendo 
indenização muitas vezes aca-
bam abrindo o próprio negócio.”

População desocupada

O aumento da população de-
socupada atingiu recorde. São 
aquelas pessoas que procura-
ram emprego e não encontra-
ram. O acréscimo desse grupo 
em um ano chega a 38,3%, o que 
em números absolutos significa 

2,5 milhões de pessoas a mais. O 
aumento dessa parte da popu-
lação foi a explicação do IBGE 
para o crescimento da taxa de 
desocupação, que passou de 6,6% 
em agosto-setembro-outubro de 
2014 para 9% no mesmo trimes-
tre de 2015. Segundo o IBGE, a 
taxa de desocupação subiu em 
todas as dez pesquisas realiza-
das em 2015, e o valor atingido 
em outubro é o maior da série 
histórica iniciada em 2012.

População ocupada

A população ocupada ficou es-
tável em cerca de 91 milhões de 
pessoas, porque as pessoas que 
perderam emprego de carteira 
assinada se inseriram nas cate-
gorias empregador, trabalhador 
por conta própria e trabalhador 
doméstico. Essa inserção ocorre 
principalmente no comércio e 
nos serviços, setores em que em-

preender requer menos investi-
mentos. “Esses grupamentos são 
mais aderentes ao processo de 
montar o seu empreendimen-
to. É o canal mais fácil”, afirma 
Cimar. “É mais difícil para um 
pequeno empregador montar 
uma indústria”, acrescenta.

Trabalho doméstico

O coordenador da pesquisa apon-
ta ainda que outra consequência 
dessa mudança estrutural é o cres-
cimento do trabalho doméstico, 
que perde renda nesse cenário em 
que enfrenta mais concorrência e 
uma população com menos po-
der aquisitivo para contratá-lo. 
“Quando não consegue um tra-
balho à altura, ele [o desempre-
gado] busca opções, e as opções 
são, principalmente quando não 
há reservas, o trabalho doméstico 
e o trabalho no comércio voltado 
para a informalidade”, explica.

Material escolar
gera denúncias

Divulgado resultado de 
seleção para  o Iema

Bacabeira – Confira no link: 
http://goo.gl/KIh79a
Pindaré-Mirim - http://goo.gl/
qU3OPF
São Luís- http://goo.gl/zypZe3

a coordenada do secretário 
de Estado da Ciência, Tecno-
logia Inovação (Secti), Bira 
do Pindaré.

O resultado pode ser aces-
sado facilmente clicando no 
município escolhido e, em se-
guida, no curso técnico que 
deseja ver o resultado. Em 
tempo, a Secti destaca que 
todos os candidatos têm di-
reito de entrar com recurso 
se julgar necessário.

Serviço

Aumenta trabalho doméstico

Na Papelaria e Armarinho 
Mendes, no Centro de São Luís, as 
vendas estão intensas. Pais com 
listas nas mãos correm à procura 
pelo melhor preço. Segundo o 
gerente da loja, Geilson Boáz, o 
fluxo de pessoas por dia é inten-
so, e as vendas estão superando 
suas expectativas. “A movimen-
tação até agora tem correspon-

dido às expectativas, o fluxo está 
como esperávamos. Os preços 
estão muito bons, apesar de te-
rem tido um aumento significa-
tivo, pois muitos produtos vêm 
de importadoras, e, com o au-
mento do dólar, aumentaram 
não só os importados, como os 
nacionais”, comenta.

Ainda segundo Geilson, mes-

mo com a crise econômica, a mo-
vimentação não deve ser diferente 
dos anos anteriores, e as com-
pras de material escolar devem 
durar até depois do feriado de 
carnaval. Os valores de alguns 
produtos de fato aumentaram, 
contudo, quem pesquisa conse-
gue economizar bastante na hora 
da compra. Emanuele Tavares 

pesquisou em várias lojas, até 
que encontrou uma que agradas-
se o bolso. “Eu já estou vindo de 
várias lojas, já pesquisei muito, 
mas só agora achei uma com pre-
ços mais agradáveis. Neste ano, 
a escola maneirou na lista, tirou 
alguns itens que os pais não po-
diam arcar, com isso, acabei eco-
nomizando mais ainda”.

rios para a aferição da multa. O 
porte da empresa, o dano que 
foi gerado à população, quan-
tos consumidores passaram por 
constrangimento e até mesmo 
o número de alunos é um fator 
para poder mensurar a multa”, 
explicou Duarte Junior. 

 Polêmica

Na última segunda-feira, dia 11, 

uma escola, em São Luís, pediu 
uma lista abusiva para os pais 
dos alunos. A relação foi alvo de 
críticas nas redes sociais após 
pedir “kit de ferramentas (mé-
dico ou bombeiro) para meni-
nos” e “kit cabelo ou cozinha 
para meninas”. O Instituto de 
Proteção e Defesa do Consumi-
dor do Maranhão (Procon-MA) 
informou, na terça-feira, 12, que 
é abusiva a lista de materiais es-

O código de defesa estabelece os critérios 
para a aferição da multa, o porte da empresa, 
o dano que foi gerado à população, quantos 
consumidores passaram por constrangimento, 
e até mesmo o número de alunos é um fator 
para poder mensurar a multa

Duarte Junior, diretor do Procon-MA

colares solicitada pela escola.
Além de autuar a escola, o 

Procon informou que foi pre-
parada decisão liminar proi-
bindo de forma imediata a lista 
de material com os itens con-
siderados de uso coletivo. “O 
Procon-MA já tomou as pro-
vidências de forma muito rá-
pida. Assim que recebemos a 
denúncia, nós determinamos 
que a escola cancelasse a lista 
e subtraísse esses materiais de 
utilização coletiva, bem como 
as matérias que geravam uma 
afronta às questões do gênero”.  

Além dessa escola, outros 
estabelecimentos de ensino 
foram denunciados em ques-
tão da lista, e isso tem benefi-
ciado muitas famílias no lado 
financeiro. “Outras escolas já 
foram denunciadas, e isso traz 
uma diferença muito grande no 
orçamento familiar, porque os 
preços baixam”, observa.

Cresce a procura por materiais escolares

Seilson França de Sousa realizou pesquisa  de  preço de  livros escolares usados nos sebos da cidade
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URBANO
24 NOVOS ÔNIBUS 

O prefeito Edivaldo realizou nesta 
sexta-feira (15) a entrega de 24 novos 

ônibus à população. Com inclusão 
desses novos veículos, a Prefeitura de 
São Luís atinge o patamar de cerca de 
40% de renovação da frota na capital. 
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Não temos 
condições ainda 
de sermos um 
município, pois 
não há nenhuma 
secretaria 
implantada aqui em 
nossa área. Não há 
estrutura. Corre-se 
o risco de sermos 
emancipados e 
depois sermos 
abandonados como 
aconteceu com 
o Maiobão. Essa 
conversa de que 
todos os impostos 
são destinados 
ao município não 
procede. Alguns 
vão para o estado 
também. É preciso 
um trabalho mais 
avançado para 
que haja uma 
emancipação que 
de fato possa trazer 
benefícios para                       
a área

Marciel Gomes,

 presidente da Acib

A ideia é descentralizar de São Luís 
estes recursos e serem injetados 
na própria região. Temos exemplos 
de outros locais geograficamente 
menores e com menos habitantes e 
que hoje são municípios e deram certo 

Valdemir Martins Lindoso,

 líder comunitário da área Itaqui-Bacanga

Moradores do Itaqui-Bacanga 
querem emancipação do bairro

Para garantir a municipalização da região, há mais de oito anos, comissão formada por líderes 
comunitários, moradores e conselheiros tutelares da área Itaqui-Bacanga lutam na justiça 

Pró-emancipação

Há quatros anos existe um 
movimento pró-emancipação da 
área Itaqui- Bacanga. Os líderes 
do movimento visitaram todas 
as lideranças comunitárias, 
partidárias, e os jornalistas que 
moram na região, buscando apoio, 
para que todas as comunidades se 
sensibilizassem com a causa.
Na época  os deputados Eliziane 
Gama, Deputado José Carlos e 
Carlinho Florêncio se reuniram 
com a comissão pró -emancipação 
para debater sobre as dificuldades 
da região e uma possível 
independência.
Mas a luta voltou a ganhar fôlego 
há dois anos, depois que o mesmo 
Congresso aprovou a criação de 
138 municípios, onde entraram 
os bairros do Maiobão ( Paço do 
Lumiar) e Maracanã (São Luís ).

MOVIMENTO POPULAR

GLADYS ALVES

A 
discursão sobre a Eman-
cipação da área Itaqui-
Bacanga que já existe há 
mais de 10 anos conti-

nua em pauta entre moradores 
e líderes comunitários, que até 
hoje lutam pela independência 
da região. Porém, a temática di-
vide opiniões.

     Uma região imensa que 
começa na Barragem do Bacan-
ga, passa pelo Porto do Itaqui e 
vai até Pedrinhas. Composta por 
60 bairros, uma população de 
mais de 200 mil pessoas e com 
um colégio eleitoral de 68 mil 
eleitores, conhecida também 
como Eixo Itaqui-Bacanga, é 
alvo de um grande debate.

     Existe comissão formada 
por líderes comunitários, mo-
radores e conselheiros tutelares 
da área Itaqui-Bacanga que lu-
tam há mais de oito anos para 
garantir a municipalização da 
região. O líder comunitário da 
área Itaqui-Bacanga, Valdemir 
Martins Lindoso, morador da 
Vila Isabel há mais de 10 anos, 
afirma que a luta é antiga e os 
motivos que o leva a ter a certeza 
de que a independência da área 
é o ideal são as mais diversas.

       Valdemir descreveu que 
a região agrega as maiores em-
presas do estado, como a Vale, 
Porto do Itaqui, distribuidores 
de gás, entre outros. Muitos im-
postos saem da área e não re-
tornam. “A ideia é descentrali-
zar de São Luís estes recursos e 
serem injetados na própria re-
gião. Temos exemplos de outros 
locais geograficamente meno-
res e com menos habitantes e 
que hoje são municípios e de-
ram certo”, afirmou.

        Os moradores reclamam 
que há deficiência nos serviços 
básicos que são oferecidos na 
área, desde saneamento bási-
co até o transporte público. O 
morador Zinaldo Almeida, que 
reside na Vila Dom Luís há mais 
de 30 anos, contou que desde 
que chegou à comunidade pou-
cas foram as melhorias trazidas 
para o eixo Itaqui-Bacanga.

    Ele acrescenta ainda que 
deveria ser diferente, pois mui-
tos impostos são arrecadados na 
área. Pois muita obra-prima é 
produzida por grandes empresas, 
o que gera impostos que deve-
riam ser revestidos em benfei-
torias para a área. “Se caso fos-
se aprovada a emancipação da 
área, todo iríamos lucrar com 
isso. Poderíamos exigir melhores 
condições para as nossas comu-
nidades, o que fosse produzido 
poderia gerar renda e transfor-
ma-se em benefícios para a re-
gião. Há muito descaso com a 

área Itaqui-Bacanga”, disse.
   Segundo Zinaldo Almeida, 

não há interesse do poder público 
em tornar a área Itaqui-Bacanga 
em município, pois será perdida 
muita arrecadação de impostos 
e também perderá uma grande 
parte do eleitorado de São Luís. 
Ele falou ainda que falta união 
da área para eleger seus próprios 
representantes, pois sempre co-
locam no poder pessoas que nem 
conhecem a realidade da região.

    Já para o presidente da As-
sociação Comunitária Itaqui –
Bacanga (Acib), Marciel Gomes, 
a área ainda não tem estrutura 
para ser independente. É neces-
sário avançar mais em muitos 
aspectos para então pensar em 
municipalização.

Ele explica que ainda exis-
te sim muitos problemas na re-
gião, como por exemplo o sane-
amento básico. Todo o esgoto é 
despejado no Rio Bacanga e na 
Praia d’ Guia. Algumas comuni-
dades precisam de abastecimen-
to de água, pois utilizam poços 
artesianos.

     Na área da saúde, ele afir-
ma que há um quantitativo bom 
de postos de saúde. Porém, fal-
tam profissionais, as escolas tam-
bém atendem à demanda, mas 
a educação não é de qualidade.

  No âmbito da segurança 
pública, ainda tem muito para 
ser realizado, pois ainda é uma 
área com grande índice de vio-
lência. Porém, há solução, bas-
ta oferecer aos jovens oportu-
nidades como cursos, inclusão 
em esportes e trabalho preven-
tivo para que eles não caiam nas 
drogas. “Não temos condições 
ainda de sermos um município, 
pois não há nenhuma secreta-

ria implantada aqui em nossa 
área. Não há estrutura. Corre-se 
o risco de sermos emancipados 
e depois sermos abandonados, 
como aconteceu com o Maiobão. 
Essa conversa de que todos os 
impostos são destinados ao mu-
nícipio não procede. Alguns vão 
para o estado também. É preci-
so um trabalho mais avançado 
para que haja uma emancipa-
ção que de fato possa trazer be-
nefícios para a área", finalizou.

60
BAIRROS

compõem a área 
Itaqui-Bacanga

200
MIL

Total de pessoas
que moram no

 Itaqui-Bacanga

Região agrega as maiores empresas do estado, como a Vale, Porto do Itaqui, distribuidores de gás, entre outros

Moradores estão preocupados com saneamento básico  da área

 Mais informações: 
www.oimparcial.com.br
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Sobre o Bilhete Único

O projeto de renovação da frota de ônibus na capital soma-
se a outras ações realizadas pela Prefeitura de São Luís para 
promover melhorias ao transporte público de São Luís. Entre 
estas ações destacam-se o Bilhete Único, que completou um 
mês de funcionamento na capital. O sistema funciona com 
o cartão de transporte tradicional ou carteira de estudante. 
O usuário pode solicitar o cartão de transporte no Sindicato 
das Empresas de Transportes de Passageiros de São Luís 
(SET), localizada no Apicum. É necessário levar documento 
de identidade, comprovante de endereço e fazer o cadastro, 
além de efetuar o pagamento do valor corresponde a duas 
tarifas que entram como crédito no cartão.
Com o sistema Bilhete Único funcionando na capital, o 
usuário do transporte urbano integrado pode utilizar 
quantos transportes forem necessários para chegar ao 
seu destino, pagando uma única passagem, em um tempo 
total de 1h30min, após o embarque (para linhas troncais e 
circulares). Nas linhas identificadas como alimentadoras, o 
usuário tem até 45 minutos para embarcar em outro ônibus 
em qualquer sentido. As três linhas - troncais, circulares e 
alimentadoras - permitem que o usuário mude o sentido do 
trajeto em até 45 minutos, a partir do momento que passou o 
cartão de transporte.

FISCALIZAÇÃO

A Prefeitura de São Luís, 
por meio da Vigilância Sani-
tária Municipal (Visa), de-
flagrou ontem uma grande 
operação para inspecionar 
bares, restaurantes e outros 
estabelecimentos que pre-
param e comercializam ali-
mentos e bebidas. Cerca de 
20 fiscais sanitários reali-
zaram a ação na Avenida 
Litorânea (Calhau) e en-
contraram diversas irre-
gularidades.

A coordenadora da Visa, 
Zilmar Pontes, explica que 
o objetivo é prevenir riscos 
de contaminação para a po-
pulação. "Temos recebido 
muitas reclamações sobre 
falta de higiene nos estabe-
lecimentos da orla marítima, 
e como estamos em período 
de férias e logo será carna-
val certamente a frequên-
cia nestes locais aumenta.
Por isso, é fundamental in-
tensificar a fiscalização", 
afirma.

Na ação, foram inspecio-
nados 30 estabelecimentos 
e apenas cinco receberam 
licença sanitária. Nos de-
mais, os fiscais encontraram 
diversas irregularidades que 
podem colocar em risco a 
saúde da população. A Vi-
gilância apreendeu uten-
sílios enferrujados, pane-
las inapropriadas para uso, 
alimentos acondicionados 
indevidamente e produtos 
vencidos. Eles constataram 
falta de higiene em diferen-
tes pontos. Os proprietários 
foram alertados para a ne-
cessidade de se adequarem 
às normas sanitárias para 
evitar a interdição dos es-
tabelecimentos.

Foram notificados por 
falta de licença 10 bares e 
restaurantes. Eles serão co-
brados para regularizar a 
situação. "Qualquer esta-
belecimento para funcionar 
precisa passar por uma ins-
peção prévia da Vigilância 
e ter licença, mas muitos 
não possuem a liberação", 
diz Zilmar Pontes.

No total, foram emitidos 
20 autos de infração com o 
estabelecimento de um pra-
zo para correção das irregu-
laridades. Todos os locais 
visitados receberam treina-
mento sobre boas práticas 
na manipulação de alimen-
tos. Uma das principais re-
comendações foi evitar a 
reutilização de sobras para 
o preparo de receitas. Eles 
foram ainda orientados a 
guardar os produtos ade-
quadamente. A operação 
continuará durante toda 
a próxima semana e conta 
com o apoio da Blitz Urbana.

O Detran-MA vai encami-
nhar ao Departamento Nacio-
nal de Trânsito (Denatran) um 
novo pedido de suspensão de 
prazo de exigência do simula-
dor de direção veicular para o 
estado. A solicitação depen-
de da resposta do Sindicato 
das Autoescolas do Maranhão 
(Sindauma) ao ofício encami-
nhado ontem. No documento, 
o Detran-MA pede à entidade 
informações a respeito da ins-
talação dos simuladores pelos 
Centros de Formação de Con-
dutores (CFCs) no Maranhão. 
“As informações são necessá-
rias para subsidiarmos o novo 
pedido, demonstrando que a 
não implantação dos simula-
dores não decorre de omissão 
por parte dos CFCs maranhen-
ses”, justifica o diretor-geral do 

São Luís ganha 
veículo bidirecional 
Nova modalidade de 
transporte coletivo 
popularmente 
conhecido por "papa-
filas", com 15 metros 
de comprimento 
e capacidade para 
comportar 130 
passageiros, vai 
circular pela cidade

Prefeitura 
de São Luís 
autua 
restaurantes 
da  Litorânea

TRÂNSITO

Novo pedido será feito em favor de autoescolas
Detran-MA, Antonio Nunes.

 As autoescolas enfrentam 
dificuldades com a implantação 
do equipamento, que se tornou 
obrigatório, desde 1º de janeiro 
deste ano, no processo de ob-
tenção da Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH). De acordo 
com a portaria do Detran-MA, 
nº 1220, de 2015, os CFCs devem 
adquirir os simuladores de em-
presas homologadas pelo Dena-
tran, que possuam modelos de 
simulador também homologados 
pelo departamento nacional e 
que estejam credenciadas junto 
ao Detran-MA. No entanto, até 
agora, nenhum fabricante ou re-
vendedor de simuladores che-
gou a se credenciar no estado.

 Segundo o controlador do 
Detran-MA, Paulo Roberto Ra-
mos, somente após o credencia-

Prefeito Edivaldo e o secretário da SMTT, Canindé Barros, entregaram 24 novos ônibus e apresentaram à população da cidade o veículo bidirecional

Estamos honrando aqui 
mais um compromisso 
assumido por nossa 
gestão com a população 
da nossa cidade, no 
sentido de proporcionar 
aos usuários um sistema 
público de transporte 
de melhor qualidade. 
Desde de 2013 estamos 
promovendo melhorias 
significativas no setor, 
que já podem ser 
sentidas pela população

Edivaldo Holanda Júnior 

– prefeito de São Luís 

mento das empresas de simula-
dores, as autoescolas poderão 
se adequar e oferecer aulas para 
os candidatos no equipamento, 
hoje, obrigatório para a conclu-
são do processo de habilitação. 
“A autoescola que já adquiriu 
um simulador, deve aguardar 
o credenciamento da empre-
sa que vendeu o equipamento 
para começar a prestar o serviço 
aos candidatos à habilitação”, 
explica Paulo.

A portaria 1220, que discipli-
na o credenciamento das em-
presas fornecedoras de simula-
dores também estabelece que 
o modelo de simulador adqui-
rido pela autoescola só pode-
rá ser utilizado após atestado 
de conformidade técnica com 
o Sistema do Detran-MA, emi-
tido pela Coordenação de In-

formática (Coinf) do órgão. “As 
aulas no simulador deverão ser 
computadas por meio do siste-
ma biométrico já utilizado para 
registro das demais etapas do 
processo de habilitação”, destaca 
o coordenador de informática 
do Detran-MA, Eduardo Viana. 
Enquanto o aluno não puder 
coletar a digital para registrar 
a aula que fez no simulador, o 
curso prático de direção veicu-
lar fica interrompido. 

De acordo com a resolução 
543, de julho de 2015, estabele-
cida pelo conselho Nacional de 
Trânsito (Contran), o candida-
to à habilitação na categoria B 
deve cumprir um mínimo de 5 
horas/aula no simulador, sen-
do uma delas para o aprendi-
zado da condução de veículos 
em ambiente noturno.

O 
prefeito Edivaldo reali-
zou ontem a entrega de 
24 novos ônibus à po-
pulação. Com inclusão 

desses novos veículos, a Prefei-
tura de São Luís atinge o pata-
mar de cerca de 40% de reno-
vação da frota na capital. O ato 
aconteceu na Praça Maria Ara-
gão, onde, na ocasião, foi apre-
sentado o veículo bidirecional, 
nova modalidade de transporte 
coletivo popularmente conhe-
cido por "papa-filas", com 15 
metros de comprimento e ca-
pacidade para comportar 130 
passageiros.

O veículo bidirecional vai cir-
cular em caráter experimental a 
partir de segunda-feira (18), em 
São Luís, primeira capital nor-
destina a operar com essa moda-
lidade de transporte, a exemplo 
do que já acontece nas grandes 
cidades do eixo sul-sudeste. Além 
de comportar maior número de 

passageiros, a outra vantagem do 
veículo bidirecional é que, por 
ter eixos que permitem um raio 
de giro diferenciado dos demais 
veículos convencionais, permite 
que o ônibus percorra trajetos 
estreitos, cujas manobras são 
dificultadas pelo pouco espa-
ço disponível - como em ruas 
do Centro da cidade, por exem-
plo - e não apenas em grandes 
corredores viários. 

O ato de entrega, o prefeito 
Edivaldo destacou os avanços 
conquistados no setor do Trans-
porte na capital e apontou a mo-
dernização e a renovação da frota 
de ônibus circulante na cidade 
como uma de suas prioridades 
de gestão, visando à melhoria do 
sistema público de transporte de 
São Luís e o bem-estar dos usu-
ários. "Estamos honrando aqui 
mais um compromisso assumido 
por nossa gestão com a popula-
ção da nossa cidade, no senti-

do de proporcionar aos usuários 
um sistema público de transpor-
te de melhor qualidade. Desde 
de 2013 estamos promovendo 
melhorias significativas no setor, 
que já podem ser sentidas pela 
população", afirmou Edivaldo.

126 linhas integradas

O Bilhete Único funciona em 
126 linhas integradas de ônibus 
da capital, cuja passagem custa 
R$ 2,60. As linhas intermunicipais 
como Raposa, Paço do Lumiar e 
Ribamar não estão inseridas no 
sistema. A linha BR-135, que faz 
a ligação entre terminais, tam-
bém não se enquadra no sistema. 
Também participaram do ato de 
entrega dos novos ônibus, os ve-
readores Barbosa Lages, Bárbara 
Soeiro, Pavão Filho, Eidimar Go-
mes, Pedro Lucas, Alencar Gomes, 
Anderson Martins, Osmar Filho, 
Marlon Garcia, Josué Pinheiro, 
além dos secretários municipais 
Batista Matos (Comunicação), 
Julio César Marques (Metropoli-
zação), Tati Palácio (Informação 
e Tecnologia) e Fátima Ribeiro 
(Segurança Alimentar).

Edivaldo destacou ainda a 
licitação do transporte público 
de São Luís - que vai selecionar 
as empresas para administrar o 
sistema na capital - como um 
outro compromisso prioritário 
de sua administração que será 
cumprido. "Com a licitação, va-
mos promover melhorias signi-
ficativas no sistema e comple-
tar a renovação da frota prevista 
para a capital", frisou o prefeito. 
Na oportunidade, Edivaldo con-
clamou a população a participar 
da segunda audiência pública 
prevista pelo certame que está 
em curso seguindo os trâmites 
burocráticos preliminares exi-
gidos pelo edital. A audiência 
para discutir o tema será reali-
zada no próximo dia 20, a partir 

das 9h, no auditório da Federa-
ção das Indústrias do Estado do 
Maranhão (Fiema), na Cohama.

Durante a audiência serão 
discutidos temas ligados ao sis-
tema de transporte, de maneira 
geral. A ideia é informar, expli-
car e tirar as dúvidas do cida-
dão sobre a licitação, os deveres 
das empresas e o funcionamen-
to do sistema. Na ocasião, será 
apresentado um novo modelo 
de sistema que a Prefeitura al-
meja para o usuário do trans-
porte. Este novo modelo vai ser 
elaborado pela SMTT em con-
junto com usuários e agentes do 
sistema de transporte.

Entre as medidas previstas 
para o novo sistema estão a ela-
boração de regras e obrigações 

a serem cumpridas pelas em-
presas concessionários do ser-
viço. Entre estas, manter 100% 
da frota em atividade e a aquisi-
ção de ônibus em condições de 
segurança e conforto nas ruas 
para servir a demanda.

Seguindo o titular da Secreta-
ria municipal de Trânsito e Trans-
porte, Canindé Barros, durante a 
gestão do prefeito Edivaldo, 371 
novos ônibus substituíram parte 
da antiga frota. Atualmente, 874 
veículos operam no transporte 
coletivo da capital. "Já efetuamos 
a renovação de cerca de 40% da 
frota de ônibus da capital. Com 
a licitação, vamos completar a 
renovação e, consequentemente, 
garantir mais conforto, segura e 
bem-estar à população".

Licitação do transporte público de São Luís

24
ÔNIBUS

para atender à 
população 
de São Luís
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Bloco da Imprensa 2016
Com o tema “Tem quadrilha não é 

carnaval, basta de corrupção”, terá início 
neste sábado (16) o Bloco da Imprensa 

2016, na Praça dos Catraeiros, em frente 
ao Bar do Porto, a partir das 18h. Levem 

suas máscaras. Atrações musicais: 
Banda Pirata da Ilha e seus Metais, Bloco 
Tradicional Os Feras e Amigos do Samba.

Impar 7 

Mostra sobre o Camaleão do Rock, em cartaz no Cine Praia Grande, revela o lado ator do cantor até bem pouco desconhecido de muitos 

David  Bowie na telona 
Programação

Sábado, 16 de janeiro

20h - Fome de Viver, 
de Tony Scott

Domingo, 17 de janeiro

16h - Labirinto - A Magia
do Tempo, de Jim Henson

20h - Basquiat - Traços de 
uma Vida, de Julian Schnabel

Segunda, 18 de janeiro

16h - Fome de Viver, 
de Tony Scott

PRÉ-CARNAVAL 

 Escolas de samba farão ensaios abertos para o público
Desede ontem começou mais 

um fim de semana do Pré-Car-
naval oficial de São Luís. Promo-
vida pelo Governo do Maranhão 
em parceira com a Prefeitura, a 
programação se estenderá du-
rante todas as próximas sextas-
feiras, sábados e domingos do 
mês de janeiro. Além de festivi-
dades em diferentes pontos da 
cidade, este ano um dos desta-
ques serão os ensaios abertos de 
Escolas de Samba, pela primeira 
vez incluídos na lista de atrações. 

Os ensaios acontecerão todas 
as sextas-feiras e sábados, em 
três locais diferentes: no Parque 
Folclórico da Vila Palmeira, Sho-
pping Pátio Norte e Ceprama. 
Outra novidade é que a venda 

de comida e bebida será rea-
lizada pelas escolas, o que vai 
garantir uma renda extra para 
as agremiações.

 No Centro Histórico de São 
Luís, os endereços da folia se-
rão a Casa do Maranhão, com 
apresentações de Grupos Afro 
e Tambor de Crioula todas as 
sextas-feiras, a partir das 19h e, a 
Praça Nauro Machado, que terá 
blocos tradicionais, organizados 
e alternativos todos os sábados a 
partir das 16h. O encerramento 
desse circuito acontece com o 
cortejo da Banda Bandida pelas 
ruas históricas da cidade. 

Aos domingos, a já tradicio-
nal Madre Deus recebe blocos e 
bandas variadas a partir das 16h. Ensaios abertos de Escolas de Samba pela primeira vez incluídos na lista de atrações carnavalescas

16
HORAS

Horário que começam 
as apresentações no 

Centro Histórico

PATRICIA CUNHA

A
lguns podem até não saber, 
mas David Bowie (Londres, 8 
de janeiro de 1947-Manhattan, 
10 de janeiro de 2016) foi um 

dos raros músicos a investir seriamente 
em uma carreira no cinema. Além de 
toda sua emblemática carreira como 
músico, ele também era ator. E sua 
carreira começou antes de seu avan-
ço comercial como músico. Bowie se 
preocupava com a qualidade de cada 
filme que participou e trabalhou em 
diversos papéis dramáticos. 

Seu personagem mais lembrado é 
Ziggy Stardust, onde Bowie interpre-
tou um rockstar durante toda a turnê 
no álbum Ziggy Stardust and the Spi-
ders from Mars (1973). Entre seus fil-
mes estão: O Homem que caiu na Ter-
ra, Fome de Viver e Labirinto – A Magia 

do Tempo, dentre vários outros. Entre 
as muitas homenagens que o artista 
vem recebendo desde a sua morte,  uma 
pequena mostra da atuação de David 
está em cartaz no Cine Praia Grande 
até o dia 18 (segunda-feira). Então, é 
a chance de quem conhecia o artista 
apenas pela sua atuação na música, sa-
ber um pouco de como era como ator. 

“Homenagearemos o mito David 
Bowie com uma mostra contendo al-
guns dos filmes mais impactantes in-
terpretados pelo camaleão, que deixou 
nosso planeta. São sez grandes filmes 
que traçam o perfil de um artista úni-
co e insubstituível. Autênticas obras-
primas como Furyo, Fome de Viver ou 
cult-movies como Labirinto e Chris-
tiane F”, diz Raffaele Petrini, diretor 
executivo. 

As sessões serão sempre às 16h e 
às 20h e os ingressos para o cinema 
custam R$ 5,00.

Homenagearemos o 
mito David Bowie com uma 
mostra contendo alguns dos 
filmes mais impactantes 
interpretados pelo camaleão, 
que deixou nosso planeta. 
São dez grandes filmes 
que traçam o perfil de um 
artista único e insubstituível. 
Autênticas obras-primas 
como Furyo, Fome de 
Viver ou cult-movies 
como Labirinto e Christiane F

Raffaele Petrini, diretor executivo

As facetas de 

C          I          N         E         M        A

Sinopses
O Homem Que Caiu na Terra (1976, drama, 138 min)
Direção: Nicolas Roeg
Elenco e Participações: David Bowie, Rip Torn, Candy Clark
Ser de outro planeta (Bowie) chega à Terra, monta uma companhia eletrônica 
e tenta financiar um esquema que lhe permita exportar água para seu planeta. 
O diretor Roeg utiliza sua técnica de edição elíptica, fatiando situações paralelas 
e soltando blocos de causa-e-efeito.

The Hunger (Fome de Viver, 1983, terror)
Direção: Tony Scott
Elenco e Participações: Catherine Deneuve, Da-
vid Bowie, Susan Sarandon
Casal de vampiros escolhe as boates nova-iorqui-
nas para angariar suas presas. Com muito estilo, 
o filme ignora os clichês baratos como sustos e 
espantos e investe mais em clima e atmosfera 
soturna, o que acaba por criar momentos de 
intenso erotismo. Logo na primeira cena entra-
mos numa boate onde Peter Murphey aparece 
cantando o clássico gótico Bela Lugosi’s Dead 
enquanto o casal encontra e convida outro ca-
sal pra saírem com eles. A seqüência montada 
por Scott de máximo volume da música entre-
cortados pelo silêncio absoluto da sedução que 
acaba levando ao saciar da fome dos vampiros 
é memorável, tanto quanto erótico e arrepian-
te. David Bowie mostra aqui o quanto evoluiu 
como ator nesta que é uma de suas melhores 
interpretações.

 

Labyrinth (Labirinto - A Magia do Tem-
po, 1986, infantil/musical)
Direção: Jim Henson
Elenco e Participações: David Bowie, Jen-
nifer Connelly, Toby Froud.
Jim Henson é o criador dos bonecos da 
turma dos Muppets. Aqui ele cria goblins, 
criaturinhas horrendas que seqüestram 
um bebê e o entregam ao seu rei (Bo-
wie) a pedido da própria irmã (Connelly). 
Tomada de remorso, ela que era a babá 
do infante, vai à terra dos goblins e tenta 
vencer o labirinto que a separa do irmão. 
Filme criativo e curioso sobretudo pelos 
bonecos e pelo cenário de sonhos, ro-
deado de fadas e castelos.

Absolute Beginners (1986, drama, 
107 min)
Direção: Julien Temple
Elenco e Participações: Eddie 
O’Connell, Patsy Kensit, David Bowie, 
James Fox, Ray Davies, Zoot Mon-
ey, Sade
Ambientado na década de cinquen-
ta. Um fotógrafo está desiludido por 
causa de um amor mau-fadado. De-
primido, ele confia em seu empresá-
rio para transformá-lo em um fotó-
grafo reconhecido. Os ex-amantes 
vivem histórias de sucesso paralelo 
enquanto o filme mostra os movi-
mentos jovens e as tensões da época.

Basquiat (1996, drama, 108 min.)
Direção e Roteiro: Julian Schnabel
Elenco: Jefferey Wright, Dennis 
Hooper, David Bowie, Tatum O’Neal, 
Courtney Love, Gary Oldman, Chris-
topher Walken, William Defoe, Mi-
chael Wincott.A história de Jean Mi-A história de Jean Mi-
chel Basquiat (Wright), um grafiteiro 
antisocial das ruas de New York “des-
coberto” pela elite artística da cidade, 
graças a Andy Warhol (Bowie), que 
vê no rapaz um talento autêntico. 
O filme tenta expor como ele pas-
sa de paupérrimo a extremamente 
rico, sem perder o seu ódio pelos 
ricos ou a sua ingenuidade natural.



IMPARIMPAR

ÁRIES 21/03 a 20/04

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

TOURO 21/04 a 20/05
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#O sucesso ganha forma

Em 16 de janeiro de 1984, Michael Jackson recebe 
elogios ao vencer um dos maiores prêmios da 
música mundial. Começa a crescer Thriller, 
que mudaria o panorama da música dos anos 
80. O álbum até hoje é um dos recordistas em 
vendagens, desbancando a até então campeão  
trilha de Embalos de Sábados Noite.

No tempo e na história

 
Com o aumento dos casos suspeitos de microcefalia, devido à epi-

demia de zika vírus no Maranhão, o médico radiologista do i.Medical, 
Jouglas Melo, orienta as gestantes a realizarem todos os exames do 
pré-natal, principalmente, a ultrassonografia, fundamental para o 
diagnóstico dos casos. No exame de ultrassom, feito a partir do segun-
do trimestre da gestação, é possível saber a medida da circunferên-
cia cefálica (cabeça), abdominal e dos ossos, e detectar a anomalia.

 O chef Allan Patrício, do Thai Cozinha Con-
temporânea e Japonesa, manda avisar que 
o Festival de Sushi, um dos diferenciais da 

casa gastronômica, acontece agora aos do-
mingos, terças e quartas. No sushibar, a tra-

dicional culinária japonesa vai dividir es-
paço com peças fusions (cozinha de fusão) 

inéditas, elaboradas pelo chef da casa.

Aperfeiçoamento 
Sempre em busca de aperfeiçoamento, a hair stylist Jaqueline 

Mendes, que está às voltas com as novidades do Studium para 2016, 
participou, recentemente, em São Luís, de mais um master class com 
o conceituado maquiador Alessandro Alcantara. 

 São Luís AM com Jovem Pan News
 
Muito mais notícias e a melhor programação da maior rede de rá-

dio do Brasil à disposição dos ouvintes, bastando sintonizar 1.340khz 
nessa que é mais uma empresa do Grupo Zildêni Falcão.

CLICK !

Bloco do Reggae I

Hoje, tem a primei-
ra prévia do Bloco do 
Reggae Total. Atrações 
de Diego Rastaman, 

Cassio Maluvem, Guto Pedra 
e mais DJs convidados da Re-
gião do Munim. Vai ser uma 
noite com muito reggae roots, 
folia e animação. No trailer 
do Mimi em Morros (MA), a 
partir das 18h.

 

 O Bloco do Reggae co-
memora 10 anos e amanhã  
tem a escolha da musa do 
carnaval 2016, no Clube 

Rotatória Roots, no Anel Vi-
ário. Atrações de Reggae dos 
amigos, Jorgeblack, Marcos 
Memory, Equibration e Val-
deci Verbal Discos. Durante 
a programação, sorteios de 
abadas para o carnaval 2016.

1 2

Ensaios abertos
Começaram os ensaios abertos de escolas de samba e 

shows carnavalescos de bandas e artistas maranhenses. Hoje, 
a agitação fica por conta dos Blocos Tradicionais Os Fênix, 
Os Originais do Ritmo e Os Vigaristas, o bloco alternativo Ju-
menta Parida e, para finalizar, o cantor Pepê Jr. A programa-
ção acontece no estacionamento do Shopping Pátio Norte  
e segue até o dia 30 de janeiro.

 

Mundialito de Tambor

A Associação Maranhense de Tambor e Baliza e o Núcleo 
de Criadores de Quarto de Milha do Maranhão realizarão nos 
dias 18, 19 e 20, na Arena de Beach Soccer da Lagoa, a VIII Copa 
André Coelho de Tambor e Baliza, das 19h às 22h. Esta é a pri-
meira vez que o Mundialito é realizado fora de São Paulo, o 
que é um marco histórico para o Maranhão. O evento contará 
com a participação de seis países: México, Paraguai, Uruguai, 
Venezuela, Argentina e Brasil.

• • •

r
Davi X Golias 

Indicado ao Oscar pela animação O menino e o mundo, o
diretor paulista Alê Abreu afirmou, em entrevista coletiva, que se
sente como o personagem bíblico Davi ao enfrentar, na
premiação, o gigante Golias — que, nesse caso, é representado por
blockbusters do nível de Divertida mente, animação dos estúdios
Pixar em parceria com a Disney. “Mas vamos lá fazer guerrilha em
Hollywood”, provocou. 

Em luto
Ficou marcada para fevereiro a volta de Celine Dion aos

palcos. Em luto pela morte do marido, Rene Angeli, que lutou
por mais de 10 anos contra um câncer na garganta, a artista
cancelou todas as apresentações previstas para esse fim de
semana. Antes de Rene falecer, ela concedeu uma entrevista ao
jornal USA Today contando sobre a gravidade do caso. “Eu
perguntei: ‘Você está com medo?’. Ele, então, virou para mim e
disse: ‘Eu quero morrer em seus braços’. Então, respondi:
‘Estarei lá para você morrer em meus braços’”. Força, Celine!

Controvérsias 
A indicação ao Oscar do documentário Amy, que conta a

vida da cantora britânica Amy Winehouse, não foi o suficiente
para convencer o pai da artista, Mitch Winehouse, sobre as
qualidades da película. No Twitter, ele revelou que continua
sendo contrário ao filme de não-ficção mais visto na história do
Reino Unido. “Ainda odeio aquele filme”, desabafou o músico. 
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G I RO
                 O Brasil precisa encarar essa questão de os 
impostos serem regressivos, e não progressivos. Isso 
é fonte de desigualdades. Essa é uma das questões 
que, antes do final do meu governo, eu vou olhar

Dilma Rousseff, 
presidente do Brasil, em café da manhã com jornalistas, no Palácio do Planalto

Petrobras supera meta
No ano passado, a produção de petróleo 

realizada pela Petrobras no Brasil superou a 
meta fixada para o período, de acordo com o 
Plano de Negócios e Gestão da Companhia, pela 
primeira vez nos últimos 13 anos. A marca de 
2,128 milhões de barris por dia (bpd) atingida 
no período representa alta de 4,6% diante do 
resultado do ano anterior e 0,15% acima dos 
2,125 milhões previstos no plano de negócios 
da companhia. A média anual da produção 
operada na camada pré-sal em 2015 também 
foi a maior da história da companhia, atingin-
do uma média de 767 mil barris por dia, supe-
rando a produção de 2014 em 56%.

Gastão visita 1
O presidente do Pros, Gastão Vieira, visitou O Imparcial nesta semana. Foi rece-

bido pelo diretor de Redação, jornalista Raimundo Borges, e pelo diretor de Gestão, 
Pedro Henrique Freire. Conversou sobre política e, claro, eleições. 

Gastão visita 2
Na ocasião, ele concedeu entrevista a O Imparcial, que será publicada amanhã. 

Ele falou de temas polêmicos e emitiu opiniões fortes sobre o cenário político local. 
Gastão, ex-ministro de Dilma, comemora o crescimento vertiginoso do seu novo 

partido no Maranhão, que “explodiu” de filiados desde a sua entrada.
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Empresa de Valor  I
Na contramão das previsões nada otimistas 

dos especialistas sobre a saúde da economia 
brasileira, com alta da inflação, disparada do 
dólar, juros altos e todo esse cenário de instabi-
lidade financeira, o Hapvida fez investimentos 
de R$ 200 milhões no ano passado em tecno-
logia, modernização e inauguração de novas 
unidades, a exemplo do Hospital São Lucas, em 
Manaus, e das obras aceleradas de ampliação 
do Hospital Guarás, no Maranhão. 

Empresa de Valor  II
A operadora terminou o ano de 2015 entre 

as 200 maiores empresas das áreas de finanças, 
indústria, serviços e comércio do país, segundo 
a Revista Valor Econômico. O Hapvida se desta-
cou em 1º lugar entre as 20 melhores empresas 
em rentabilidade patrimonial e na 8ª colocação 
entre as que mais cresceram em total de recei-
ta. Presente em 11 estados do Norte e Nordes-
te, a operadora é a maior do país em número 
de clientes. São mais de 3 milhões de usuários.

Presidente do Pros visita O Imparcial

Fiema apoia Projeto Rondon
O presidente da Federação das Indústrias do Es-

tado do Maranhão (Fiema), Edilson Baldez, recebeu 
na tarde da última quinta-feira (14), em seu gabi-
nete, a visita do tenente-coronel e coordenador re-
gional do Projeto Rondon, do Ministério da Defesa, 
Alexander Fortes do Nascimento, e do major Césa-
re Beccaria Moreira de Oliveira, que responde pelo 
comando do 24º Batalhão de Infantaria Leve. A vi-
sita teve o objetivo de agradecer o apoio dado pela 
Fiema na execução da edição Regional/Especial do 
Projeto Rondon, batizada de Operação Bacuri, co-
ordenada pelo Ministério da Defesa. No registro, o 
major Césare Beccaria Moreira de Oliveira, do 24º 
Batalhão de Infantaria Leve, o presidente da Fiema, 
Edilson Baldez, o tenente-coronel Alexander Fortes 
do Nascimento, do Ministério da Defesa, o soldado 
Amaral e o superintendente da Fiema, Albertino Leal.

Febre aftosa
A Agência Estadual de Defesa Agropecuária do 

Maranhão, vinculada à Secretaria de Estado da Agri-
cultura e Pecuária, divulgará os resultados da segun-
da etapa de vacinação contra a febre aftosa, por meio 
de entrevista coletiva, na próxima terça-feira (19), no 
auditório da Secretaria de Estado da Fazenda, em São 
Luís. O secretário de Estado da Agricultura e Pecuária, 
Márcio Honaiser, e o presidente da Aged, Sebastião 
Anchieta, apresentarão os números da etapa, realizada 
durante os meses de novembro e dezembro de 2015.

Orçamento 
O Orçamento Geral da União de 2016, sancionado na última quinta-

feira sem vetos pela presidente Dilma Rousseff, estima receitas no mon-
tante de R$ 3 trilhões. Desse total, para os orçamentos fiscal e da segurida-

de social, a receita estimada é R$ 2,9 trilhões. Para o refinanciamento da 
dívida pública federal, estão previstos R$ 885 bilhões. A íntegra do Orça-

mento foi publicada na edição de ontem do Diário Oficial da União.
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POLÍCIA[ [
SEGURANÇA

Aumenta o número de
escoltas para audiências 
De acordo com o 
levantamento, no 
primeiro semestre de 2014 
foram 1.657 conduções 
para audiências. Esse 
quantitativo, no mesmo 
período de 2015, chegou a 
2.765 registros

CIDADE OLÍMPICA

Capturado jovem acusado de assalto

Produto tóxico utilizado na produção de asfalto escoou no acostamento

Agentes da supervisão de segurança externa da Sejap escoltam presos para audiências judiciais no Fórum 

Hoje somos 
reconhecidos 
e temos todas 
as condições 
de trabalho 
necessárias

Plácido Rodrigues Neto - 
supervisor do setor

VIOLÊNCIA

Açougueiro é assassinado 
a tiros no Bairro de Fátima

Acidente resulta em morte 
e produto tóxico na pista

Um acidente ocorrido em 
Capinzal do Norte-MA, no KM-
251,6 da BR-135, nessa quinta-
feira, dia 14, deixou uma pessoa 
morta e um prejuízo ambiental 
no interior do estado.

De acordo com as informa-
ções colhidas pela equipe da 
Polícia Rodoviária Federal (PRF) 
que atendeu à ocorrência, o con-
dutor do caminhão-tanque, de 
placa OJM-0809, município de 
Imperatriz, saiu de Fortaleza-
CE com destino a Imperatriz-
MA e, por volta das 5h da ma-
nhã, no povoado Santa Cruz, 
saiu da pista e capotou.

O reboque tipo tanque es-
tava carregado de CM-70, um 
produto tóxico utilizado na pro-
dução de asfalto. Com o aci-
dente, mais da metade da car-
ga derramou e escoou por um 
baixão. O condutor, Oscar Nu-
nes Ferreira, 36 anos, foi sacado 
do veículo e veio a óbito ain-
da no local. Pelas característi-
cas do acidente, os agentes da 
PRF acreditam que ele dormiu 
ao volante e, quando acordou, 
ao tentar colocar novamente 
o veículo na pista, acabou ca-
potando o conjunto (cavalo e 
carreta). A Secretaria de Meio 
Ambiente do Estado foi avisada 
do derramamento. A empresa 

Mais um crime com ca-
racterísticas de execução foi 
registrado na Grande Ilha de 
São Luís. Desta vez, o Bairro 
de Fátima foi o palco da tra-
gédia que culminou na morte 
de Deivison Rodrigues, de 32 
anos. A vítima foi assassinada 
a tiros na Travessa do Chafariz, 
no Bairro de Fátima.

De acordo com informa-
ções, a vítima estava condu-
zindo um automóvel quando 

foi abordada por um homem 
que efetuou diversos dispa-
ros. Deivison Rodrigues, que 
era proprietário de um açou-
gue na feira do Bairro de Fáti-
ma, havia acabado de sair de 
casa e se dirigia a um frigorí-
fico na região.

A polícia ainda nãodecobriu 
qual seria a real motivação da 
morte do açougueiro. No mo-
mento, há duas hipóteses: la-
trocínio ou acerto de contas.

A Polícia Militar prendeu um 
jovem de 20 anos por suspeitas 
de assalto a mão armada. O caso 
foi registrado no bairro Cidade 
Olímpica, nesta sexta-feira (15).

De acordo com informações, 
os PMs, ao realizarem rondas na 
Avenida dos Agricultores, na Cida-
de Olímpica, se depararam com 
duas pessoas em atitude suspeita, 
que, ao avistarem a guarnição, 
empreenderam fuga.

Uma perseguição foi iniciada 
e um dos criminosos foi captu-
rado. Após busca pessoal, foram 
encontrados um revólver calibre 

32, marca Rossi, com numeração 
ilegível, uma munição intacta, 
uma bolsa feminina, uma mo-
chila carga com pertences das 
vítimas e dois celulares produtos 
de roubos, além de uma moto 
Honda 500, de cor preta, placa 
JJN 6561, que Airton Manoel Pi-
res Batista, de 20 anos, indicou 
também como sendo produto 
de um roubo, realizado no dia 
anterior no bairro Tropical. 

O suspeito foi encaminha-
do à Delegacia da Cidade Olím-
pica, reconhecido por uma das 
vítimas e autuado em flagrante.

responsável pela carga também 
foi informada pelos policiais, 
que permaneceram com a via-
tura no local até o fim da tarde. 
A frota nacional de veículos de 
carga representa apenas 4% do 
total de veículos que circulam 
no país, mas a quantidade de 
acidentes envolvendo este tipo 
de veículo supera os 30%. Na 
tentativa de diminuir estes aci-
dentes, a Polícia Rodoviária Fe-
deral realiza quatro vezes por 
ano “Comandos de saúde nas 
rodovias”. O trabalho, desenvol-
vido em parceria com o Sest-
Senat e outros parceiros, visa 
diagnosticar e alertar os cami-
nhoneiros sobre a necessidade 
de maior cuidado com a saúde 
devido ao desgaste físico resul-
tante da profissão.

30%
Percentual da quantidade 
de acidentes envolvendo 

este tipo de veículo

Airton Manoel foi preso com moto,
 bolsa, arma, munição e celulares

FATALIDADE

Açougueiro deivison rodrigues foi assassinado dentro do próprio carro

P
elo menos 6.370 deten-
tos do Sistema Prisional 
do Maranhão foram con-
duzidos para audiências 

e outras ações em 2015. O quan-
titativo representa um aumento 
de 40% do total alcançado em 
2014, quando ocorreram 3.916 
conduções. Os dados, da Secre-
taria de Estado de Administração 
Penitenciária (Sejap), mostraram 
que, nesta nova gestão, houve um 
acréscimo de 2.454 atendimentos.

 De acordo com o levanta-
mento, no primeiro semestre de 
2014 foram 1.657 conduções para 
audiências. Esse quantitativo, no 
mesmo período de 2015, chegou 
a 2.765 registros, ou seja, mais 
1.108 detentos conduzidos. No 
segundo semestre, a meta tam-
bém foi superada. Foram 3.605 
audiências registradas em 2015 
e 2.259 em 2014.

O aumento, para o secretá-
rio de Estado de Administração 
Penitenciária, Murilo Andrade 
de Oliveira, é resultado de in-
vestimentos do governador Flá-
vio Dino no sistema penitenci-
ário, entre os quais a aquisições 
de veículos e treinamento aos 
agentes responsáveis pela cus-

tódia dos apenados. O avanço 
na segurança prisional propor-
cionou a média diária de 35 a 
40 internos de presos levados 
às audiências pela Supervisão 
de Segurança Externa da Sejap 
em 2015. O supervisor do setor, 
Plácido Rodrigues Neto, creditou 
o progresso, principalmente, à 
valorização do servidor. “Hoje 
somos reconhecidos e temos 
todas as condições de traba-
lho necessárias”.

 Escolta

 A Supervisão de Seguran-

ça Externa da Sejap dispõe de 
12 veículos equipados e de 73 
agentes do setor. As escoltas são 
realizadas não somente às au-
diências de custódia. Os inter-
nos são seguidos em vigilância 
quando vão a hospitais e a ou-
tros serviços externos em áre-
as como a de saúde, educação 
e ressocialização. Os grupos de 
escoltas, no primeiro ano de go-
verno, passaram por treinamen-
tos contínuos, o que aprimorou 
o trabalho de condução, abor-
dagens, algemação e outras téc-
nicas comuns à rotina prisional 
do estado.
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IMPERATRIZ

Além de confirmar a realização de uma partida amistosa 
para hoje contra o Águia de Marabá, no Estádio Pedro 
Maranhão, em Açailândia, o Imperatriz tem pegado 
pesado em sua preparação física para enfrentar três 
competições no primeiro semestre de 2016.

Idade do novo 
reforço do Fla
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FLAMENGO

Mancuello é apresentado
Meia argentino vindo do Independiente é o principal reforço do time rubro-negro para a temporada de 2016

Estamos preparando o 
grupo para que todos 
estejam em igualdade 
de condições a atuar. 
Já posso notar uma 
evolução, os atletas 
estão se conhecendo 
melhor, e a resposta 
aos trabalhos tem sido 
bastante positiva

Marcelo Chamusca, 
técnico do Sampaio

SAMPAIO

Tricolor faz amistoso com 
São José no Leão Dourado

A um pouco mais de uma se-
mana para a estreia no Campe-
onato Maranhense, o Sampaio 
deve realizar o seu primeiro teste 
de fogo sob comando do técnico 
Marcelo Chamusca. A equipe tri-
color enfrenta o São José, hoje, às 
9h, no Campo do Leão Dourado, 
na Estrada da Maioba. Será a pri-
meira oportunidade do treina-
dor observar seus comandados 
em ação e tirar algumas dúvidas 
quanto à montagem do onze ti-
tular. A princípio, Chamusca tem 
apenas duas dúvidas para a es-
treia no dia 24 de janeiro contra 
o Araioses, fora de casa. 

No gol, Ruan e Jean disputam 
a posição e devem ser testados 
por 45 minutos cada contra o 
São José no jogo-treino. Outra 
possível indefinição é na late-
ral-esquerda com Jeanderson e 
Guilherme Santos brigando por 
um lugar de titular. O primeiro 
vem participando de todos co-
letivos da equipe, mas o último 
agrada bastante ao treinador.

O teste contra o São José 
deve eximir qualquer dúvi-
das na equipe titular, e se não 
houver nenhum problema fí-
sico, o Sampaio deve começar 
com Ruan, Léo Rodrigues, Ge-
nílson, Luiz Otávio e Jeanderson 
(Guilherme Santos); Auremir, 
Walfrido, Diego Valderrama e 

Daniel Barros; Edgar e Jheimy.
“Estamos preparando o gru-

po para que todos estejam em 
igualdade de condições para atu-
ar. Já posso notar uma evolução, 
os atletas estão se conhecendo 
melhor, e a resposta aos traba-
lhos tem sido bastante positiva. 
Já neste amistoso, poderemos ver 
o time com um padrão definido, 
apesar do pouco tempo de trei-
namento”, afirmou Chamusca.

O Sampaio estreia fora de casa 
no Campeonato Maranhense dian-
te do Araioses, no dia 24 de janei-
ro, às 16h, no Estádio Cardosão.

P
rincipal investimento do 
Flamengo feito para a 
temporada de 2016 - R$ 
12 milhões por 90% dos 

direitos econômicos -, o meia Fe-
derico Mancuello foi apresentado 
ontem, após o treino da manhã, 
em Mangaratiba. Se existia a dú-
vida sobre qual seria sua posi-
ção em campo, o argentino dis-
se preferir atuar como segundo 
homem, mas que pode jogar em 
qualquer posição.

“Já joguei em muitas posições. 
Na seleção, fui quase atacante. 
Gosto de segundo homem do 
meio. Posso desenvolver o fute-
bol em diversos setores do cam-
po”, explicou.

Aos 26 anos, Mancu, como 
gosta de ser chamado, mostrou 
muito entusiasmo com o primei-
ro desafio fora de seu país natal, 
mas pediu desculpas por não sa-
ber falar português ainda.

“Perdão, nesta primeira vez 
vou falar em espanhol. Prome-
to aprender português rapida-
mente. Gosto de desafios gran-
des, penso que estava há muito 
tempo no Independiente, clube 
do qual sou torcedor, que toda 
minha família ama. Mas eu ne-
cessitava dar um grande passo 
na carreira”, disse.

Mancuello, que assinou con-
trato de quatro anos com o Rubro-
Negro, ainda não participou de 
nenhuma atividade técnica ou 
tática desde sua chegada à Gávea. 
Ontem, enquanto o time traba-
lhava sob orientação de Muricy, 
ele trabalhava separadamente. 

Convidado a projetar uma pos-
sível estreia, acabou saindo pela 
tangente.

“A ideia é passar a trabalhar 
progressivamente e ganhar tan-
to no muscular e no físico para 
poder estar bem. Estou vivendo 
dias muito felizes aqui, conhe-
cendo companheiros, médicos e 
corpo técnico. Estou muito con-
tente de participar do Flamen-
go”, finalizou.

Revelado no time de Alma-
gro em 2008, Mancuello demo-
rou a estourar como grande jo-
gador. Apesar de ter feito alguns 
jogos pelo clube, especialmente 
no Campeonato Argentino, não 

se firmou. Após o empréstimo 
para o Belgrano em 2011/2012, 
retornou ao Independiente e co-
meçou a ganhar novas chances. 

Em 2014 estourou, com gols e 
jogadas importantes pelo clube, 
que renovou seu contrato com 
aumento salarial. Foram 19 jogos 
com 10 gols e seis assistências 
pelo clube, que retornava da se-
gunda divisão. Em 2015 acabou 
sendo convocado pela seleção 
argentina, participando de dois 
jogos amistosos, contra Equador 
e El Salvador, nos EUA. Foram 
duas vitórias e, contra os salva-
dorenhos, marcou um dos gols 
da vitória de 2 a 0 da Argentina.

Meia argentino Mancuello é a 
principal esperança da torcida 
do Flamengo para 2016
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ANDERSON NOGUEIRA (ADMINISTRADOR E ATLETA AMADOR)

PODER

Grupo articula um movimento para 
convocação de eleição direta para a 
presidência da entidade. Federações e 
clubes das Séries A e B seriam os eleitores

O maior investimento 
em praças esportivas do 
Governo do Estado também 
chegará ao município de 
Pastos Bons e irá levar 
melhores condições de 
prática de qualidade do 
esporte e lazer, e, assim, 
ampliar o acesso ao esporte 
para milhares de pessoas 
da região leste maranhense

Márcio Jardim,
secretário de Esporte e Lazer

Atleta Cosmo Alexandre  é o principal nome do muay  thai no Brasil

ESPORTE E LAZER

ARTES MARCIAIS

Pastos Bons receberá praça esportiva

Seminário de muai thai acontece hoje
São Luís recebe Seminário 

de Muai Thai, hoje, em dois ho-
rários, às 10h, na academia Fit 
House, no São Francisco, para os 
professores, e, às 20h, a progra-
mação prossegue no Comando 
Geral da Polícia Militar, no Ca-
lhau, para alunos e treinadores.

No Maranhão, cada vez mais 
atletas têm investido em técnicas 
de lutas para aperfeiçoar a prá-
tica do muay thai. Desenvolver 
a coordenação motora, o tempo 
de reação e foco são algumas ca-
pacidades que são aperfeiçoadas 
com a prática do esporte.

Hoje, o maior representante 
do esporte nacional, o lutador 
Cosmo Alexandre, que com títulos 
também no cenário internacio-
nal, vai ministrar um seminário 
na capital, onde falará sobre as 
técnicas usadas por atletas da 

arte marcial e mostrará méto-
dos práticos do esporte. Além 
dele, o professor João Fernandes 
irá realizar uma palestra voltada 
especialmente para os profes-
sores da modalidade.

“O objetivo do seminário é 
passar mais conhecimento para 
os praticantes do Muay Thai no 
Maranhão, mesmo por que nos-
so estado é muito carente do es-
porte. Com certeza o Muay Thai 
maranhense vai crescer ainda 
mais, e principalmente ser reco-
nhecido nacionalmente”, pon-
tuou Rondinelli França, profes-
sor da modalidade.

Para o professor Rondinelli, 
que já representou o estado em 
competições na Argentina e ou-
tros países, o esporte é sua base 
de sustentação. “Pra mim o muay 
thai é tudo. Faço do esporte uma 

Número de votos de
uma possível eleição

67

Coronel Nunes é o atual presidente em exercício da CBF desde o fim de 2015

À 
espera apenas de punição 
que deve ser aplicada 
pela Fifa ao presidente 
licenciado da Confede-

ração Brasileira de Futebol, Marco 
Polo Del Nero, indiciado pelo FBI 
por crimes de corrupção, várias 
federações estaduais já articu-
lam um movimento para a con-
vocação de uma eleição direta 
para a entidade. Votariam as 27 
federações e mais os 40 clubes 
das Séries A e B do Brasileiro.

A convocação dessa assem-
bleia eletiva, no entanto, depen-
deria de uma renúncia coletiva 
do presidente e de todos os vi-
ces. O grupo, que se intitula sem 
liderança definida, não aceita 
que o comando da CBF fique 
nas mãos do coronel Antônio 
Nunes, presidente em exercício, 
e dos dirigentes que realmente 
controlam a entidade – Rogério 
Caboclo e Walter Feldman, dois 
seguidores fiéis de Del Nero.

Esse movimento, porém, pode 
se enfraquecer com o tradicional 
toma-lá-dá-cá que há décadas 
predomina na CBF. Exemplo re-
cente disso foi o ensaio do vice-
presidente que representa a Re-

gião Nordeste, Gustavo Feijó. Ele 
se apresentou como oposição à 
entidade, deu entrevistas contun-
dentes, elaborou documentos e, 
dias depois, voltou a ser situação.

Preferiu o silêncio ao ser 
convidado para exercer um 
cargo similar ao de diretor de 
seleções, com um salário de R$ 
50 mil. A CBF já ajuda cada fede-
ração com um suporte de 50 mil 
reais mensais, sem necessidade 
de prestação de contas. Além 
disso, cada presidente dessas 
entidades recebe da confedera-
ção uma mesada de R$ 15 mil.

, 

O município de Pastons Bons 
terá uma praça esportiva que será 
construída a partir do programa 
“Mais Esporte e Lazer para To-
dos” do Governo do Estado. A 
confirmação foi feita pelo secre-
tário de Esporte e Lazer, Márcio 
Jardim, na última quinta-feira.

“O maior investimento em 
praças esportivas do Governo 
do Estado também chegará ao 
município de Pastos Bons e irá 
levar melhores condições de prá-
tica de qualidade do esporte e 
lazer, e, assim, ampliar o acesso 
ao esporte para milhares de pes-
soas da região leste maranhen-
se”, disse Jardim, ao receber da 

prefeita Iriane Gonçalo o termo 
de doação de um terreno para 
a construção de uma praça es-
portiva.

Em sua primeira etapa, o pro-
grama visa levar estruturação fí-
sica de esporte e lazer para 23 
municípios, o que compreen-
de a construção de praças es-
portivas, equipadas com pista 
de ciclismo, área de ginástica, 
estacionamento, playground, 
além de ginásio poliesportivo, 
com área total de 5.691m² por 
praça, feito de acordo com base 
nas normas de acessibilidade.

Durante a visita, a prefeita 
de Pastos Bons, Iriane Gonça-

lo, acompanhada do ex-prefeito 
de Santa Rita, Hilton Gonçalo, 
comemorou a contemplação 
do município no programa e 
destacou a atuação do Gover-
no do Estado e da Sedel em de-
mocratizar a prática do esporte 
no Maranhão.

“O programa é mais uma 
ferramenta que vai nos ajudar 
a incentivar nossas crianças ao 
esporte de base. Ao todo, mais 
de oito mil pastosbonenses se-
rão beneficiados em um projeto 
de governo que promove maior 
inclusão de pessoas por meio da 
prática esportiva”, comemorou 
a prefeita.

           Del Nero não emplaca vice no Sindicato

Em outra tentativa de manobra, o presidente licenciado da CBF, Marco Polo 
Del Nero, não conseguiu emplacar Rogério Caboclo como vice-presidente do 
Sindicato do Futebol. Na eleição realizada na última quinta-feira, o escolhido 
para o mandato de três anos foi André Pita, que é diretor de desenvolvimento 
de projetos da CBF e presidente da Federação Goiana. Caboclo é diretor 
financeiro da entidade e, recentemente, ganhou também o cargo de diretor 
executivo, função dada a ele após a escolha de Antônio Carlos Nunes como 
sucessor de Del Nero.  Mustafá Contursi, que foi reeleito como presidente 
do Sindicato, admitiu que Caboclo teve seu nome cotado para o cargo, mas 
disse que não houve interferência alguma de Del Nero no caso. Caboclo 
começa a enfrentar resistência das federações filiadas à CBF. Cartolas das 
entidades estaduais reclamam dos superpoderes dados a ele e já o chamam 
de "verdadeiro presidente em exercício". Segundo eles, Antônio Carlos Nunes 
tem apenas função figurativa na entidade. Apontam que Caboclo tem dado 
as cartas na entidade sob ordens de Del Nero. A situação irrita as federações, 
que alegam não terem participado da escolha de Caboclo. A CBF disse que 
não iria se posicionar sobre as críticas dos federados. 

filosofia de vida”, expressou ele.
O seminário é organizado 

pela Associação Delson de Ar-
tes Marciais (Asdam), que hoje 
conta com um grupo de mais de 
quinhentos atletas, entre pro-

fessores e alunos na capital. “É 
uma realização pessoal e da as-
sociação trazer feras como es-
ses para engrandecer o esporte 
no estado”, finalizou o professor 
Rondinelli.

Expedição Paulino Neves/Barreirinhas
Aguardem, os nossos “tuaregues” vão mesmo enca-

rar as dunas entre as cidades de Paulino Neves e Barrei-
rinhas, vem aí a Expedição Bee – Etapa Paulino Neves/
Barreirinhas. Essa semana a equipe de organização do 
evento esteve na cidade de Barreirinhas e Paulino Neves 
para fechar os detalhes e parcerias para fazer acontecer 
e, deu tudo certo, tanto que na próxima semana o orga-
nizador da expedição e atleta, Anderson Nogueira (Bee 
Sports), reunirá os atletas que já confirmaram presença 
no desafio para tratar desses assuntos. Já estão confirma-
dos: Anderson Nogueira, Jerciane Costa (#Bee Sports), 
Fernando Aragão (#Bee Sports), Alexandre Nina (#Te-
amNina), Dilson Pará (#TeamP3), Jota Carpanezi (#Te-
amP3) e Paulo Filho (#PFTrainer).

#SomosTodosCampões
A Bee Sports lançará uma campanha para promo-

ver o esporte maranhense com o slogan criado para 
fomentar o espírito olímpico brasileiro, #SomosTo-
dosCampões, a ideia é montar painéis com imagens 
de atletas maranhenses praticando sua modalidade 
esportiva para divulgação, “isso movimenta o nosso 
cenário esportivo e fortalece o nosso atleta, promo-
vendo cada modalidade esportiva e seus respectivos 
praticantes”, conforme nos relata, Anderson Noguei-
ra, da Bee Sports. Para concretizar o projeto, a Bee 
Sports conta com a parceria e apoio da publicitária, 
Luciana Parga (CH Comunicação) e do jornalista, 
Heider Matos.   

Calendário de Corridas – São Luís
2016 começou e o calendário de corridas maranhen-

se já está começando a ficar agitado, esse mês começa-
mos logo com a Volta da Lagoa, prova promovida pelos 
amigos, Lycia e Calixto, da Eu Corro Eventos Esporti-
vos e Assessoria. A prova será realizada dia 23/01, e 
a entrega dos kits será na loja Track&Field, na Av. dos 
Holandeses, dias 21 e 22/01. As próximas provas que 
já estão no calendário são: Corrida Rosa Shock (Mar-
ço/2016) e DesafioBee – Etapa Praia de Guarapiranga 
(Março/2016), preparem-se!! 

Combinados, carboidratos e proteínas 
aceleram a recuperação após o treino

Existe grande procura por informações sobre o que 
comer antes e durante o treinamento, seja em esportes 
de resistência ou de força. Entretanto, observo grande 
negligência no momento após o treino. A alimentação é 
essencial para recuperar a energia gasta, acelerar a recu-
peração muscular, repor os estoques de glicogênio, evi-
tar o catabolismo proteico, garantir padrão anabólico e 
minimizar o impacto negativo do exercício no sistema 
imune. Durante o exercício há redução da insulina cir-
culante, mas uma proteína presente na membrana da 
célula é ativada, permitindo que a glicose entre na célu-
la sem depender da insulina. Esta fase “não dependen-
te de insulina” ocorre até duas horas após o exercício 
físico. Nas primeiras horas depois da prática esportiva, 
o aporte sanguíneo para os músculos está aumentado, 
absorvendo mais nutrientes como proteína e glicose. O 
ideal é consumir carboidratos em 30 a 60 minutos logo 
após o exercício, deve ser utilizado carboidratos de fácil 
absorção como frutas, sucos de frutas, água de coco ou 
bebida esportiva. Para rápida recuperação muscular nas 
primeiras duas horas após o treinamento e ao longo do 
dia, deve ser associado carboidratos e proteínas, normal-
mente são utilizados suplementos na proporção de 3 a 
4g de carboidratos para 1g de proteínas.

Saia do sofá! Fazer exercício de três a 
quatro vezes por semana é o indicado

Coincidindo com o início do ano, equipes profissio-
nais e amadoras, esportistas e sedentários desejosos de 
saúde se movimentam, literalmente, para estar em boas 
condições médicas, buscando exercícios para melhorar 
a saúde. Várias recomendações insistem para que o mé-
dico lembre, nas consultas de qualquer especialidade, 
a importância de atividades ou esportes como lazer, na 
intensidade moderada, ao menos de três a quatro vezes 
por semana. A sugestão considerada obrigatória é a de 
incentivar o abandono do sedentarismo. Pesquisas de-
monstram que varia de 50 a 70% a quantidade de seden-
tários nas famílias brasileiras, mesmo se sabendo que 
grande quantidade deles vai à pé para o trabalho e esco-
la. Os ministérios da saúde dos países em desenvolvimen-
to, principalmente o grupo chamado de BRICS (Brasil, 
Rússia, Índia, China e África do Sul) insistem nessa tecla 
do anti-sedentarismo como política governamental. E 
isso vale desde uma simples caminhada diária, corri-
da mais intensa, esporte individual ou coletivo. Tudo 
pode, desde que seja regular e pelo ano todo. As avalia-
ções médicas para atividades esportivas têm problemas 
de qualidade, porque vários profissionais que não são 
médicos dão palpites errados de como realizar exames 
mais rápidos. Por exemplo, inventaram um teste ergo-
métrico resumido, não seguindo os protocolos valida-
dos pela medicina. A chance de erros diagnósticos atin-
ge mais de 60%, o que naturalmente invalida o exame. 
Faça a sua avaliação clinica com médico de confiança. 
A avaliação para lazer ou saúde deve conter consulta, 
eletrocardiograma, análises do sangue e, dependendo 
da idade e modalidade, incluir um teste ergométrico até 
a exaustão. É o mínimo. Não aceite orientações sobre 
fitness e esportes com coachs, blogueiros ou ex-atletas 
sem registro como profissionais de educação física ou 
fisioterapeutas, pois você pode acabar com lesões or-
topédicas e cardiológicas.

Novas eleições 
diretas na CBF


